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«Братья! молитесь о нас»  

«Для чего я, сетуя, хожу?»            
   (Пс. 41:10).
Можешь ли ты ответить на 

этот вопрос, дорогой друг? Зна-
ешь ли причину, почему чаще се-
туешь, а не радуешься, почему 
под даешься мрачным настроени-
ям? Кто сказал тебе, что ночь не 
окончится утром? Кто ска зал, что 
в море событий наступит отлив и 
не останется ничего, кроме мрач-
ной картины ужасающей убогости? 
Кто сказал, что зима твоей тревоги 
будет продолжаться от моро за до 
мороза, от снега, льда и инея до бо-
лее глубоких сугробов и тяжелых 
приступов от чаяния? Разве ты не 
знаешь, что после ночи следует 
день, после отлива - прилив, после 
зимы - весна и лето? Тогда надей-
ся! На дейся, ибо Бог не подведет. 
Он любит тебя в годину всех твоих 
испытаний. 

Горы, невиди мые в ночной 
мгле, столь же реальны, как в 
свете дня. Божья любовь к тебе в 
эту минуту столь же реальна, как 
в лучшие мгновения. Не всегда 
Отцу угодно тебя наказывать. Он 
так же ненавидит розгу, как и ты, 
но исполь зует ее таким образом, 
чтобы ты сознавал, что достоин во 
благо. 

Ты еще поднимешься по лест-
нице Иакова с ангелами и наверху 
узришь Бога завета. Там, в блеске 
вечности, ты забудешь о жизнен-
ных испытаниях либо вспомнишь о 
них, чтобы прославить Бога, про-
ведшего тебя через них ради веч-
ного твоего блага. 

Пой посреди испытаний. Ра-
дуйся, проходя через огонь. Сделай 
пустыню цветущим са дом. Огласи 
ее торжествующими восклица-
ниями, ибо эти временные испыта-
ния скоро кончатся, и там, навеки 
с Господом, блажен ству твоему не 
будет конца.

Не страшись, не сомневайся.
Только верным оставайся.
Он, любя, тебя обнимет
И в простор небес поднимет.



3

ТРУБА
от редакции

«Он взошел пред Ним, как 
отпрыск и как росток из сухой 
земли» Ис.53:2

За много сотен лет до рожде-
ния Иисуса Христа пророк Исаия 
видит довольно впечатляющую 
картину: через панцирь иссохшей, 
не имеющей признаков жизни зем-
ли пробивается зеленый, исполнен-
ный жизнью росток. Сухая земля 
символизирует местопребывание людей, 
погрязших в своих пороках и носящих 
в себе печать смерти.  Это земля мерт-
вецов; отчаянье, ужас и безысходность - 
удел всех ее жителей, потому что нет у 
этой земли источника жизни. 

Зеленый росток, имеющий неземной 
источник жизни, символизирует рожде-
ние Спасителя всех людей - Иисуса Хри-
ста. Он и есть  тот неиссякаемый  ис-
точник жизни, который нужен каждому 
человеку: «Как Отец имеет жизнь в Са-
мом Себе, так и Сыну дал иметь жизнь 
в Самом Себе» (Ин.5:26).Безусловно, наш 
Господь есть источник и всех благ, в ко-
торых мы нуждаемся каждую минуту. Он 
же - источник и Божьей любви, без кото-
рой невозможна наша жизнь.

Как нужен Бог тому, кто в Бога 
    верит,
Как нужен Бог не знающим Его.
Никто нужды той в Боге не 
    измерит,
Мы все во всем зависим от Него.
Да,  все люди  нуждаются в Спа-

сителе, независимо от того, понимают 
они это или нет. Господь любит каждого 
человека, ищет личного общения с ним, 
вникает в его дела и проблемы, по - от-
цовски наставляет и оберегает его. Чем 
глубже человек познает Бога, тем больше 
понимает  свою зависимость от Него  и 
тем сильнее восхищается безгранично-
стью Его совершенства: «Господи! Ты ис-
пытал меня и знаешь. Ты знаешь, когда 
я сажусь и когда встаю; Ты разумеешь 
помышления мои издали.  Иду ли я, от-

дыхаю ли - Ты окружаешь меня, и все 
пути мои известны Тебе…Сзади и спере-
ди Ты объемлешь меня, и полагаешь на 
мне руку Твою» (Пс. 138:1-5).

Ребенок уверенно идет по дороге, 
когда чувствует на своем плече тяжесть 
отцовской руки.  Он любит своего отца не 
по тому, что нуждается в нем, а потому, 
что отец любит свое дитя и готов пожерт-
вовать жизнью ради него.

Как хочется, чтоб к Богу приходили, 
Не потому, что грянула беда,
А потому, что Бога полюбили, 
Что власть Его признали навсегда.
И хочется, чтоб все могли осмыслить,
Увидеть, перечувствовать, познать
Как нужен Бог! Как милостив 
    Всевышний!
Как хорошо Ему принадлежать!

Вот и еще один год подходит к 
своему завершению. Поздравляем вас, 
наши читатели, с Рождеством нашего 
Спасителя, Который оживляет мерт-
вые сердца, возвращая в них дух вечной 
жизни!  Кстати,  много интересного вы 
можете узнать о своем сердце, прочитав 
проповедь Ч.Сперджена «Великий источ-
ник», которую мы поместили в этот 
номер. Также предлагаем вам и другие, 
не менее важные статьи. Пусть Господь 
благословит вас!

Росток из сухой земли
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гают убрать старые 
трубы и положить но-
вые, и тогда вода, по 
их мнению, станет чи-
стой. Но мы прекрасно 
понимаем, что никакой 
ремонт водопровода не 
поможет, если загряз-
нено хранилище воды. 

Точно так же не 
помогут никакие правила, которыми че-
ловек пытается преобразить свою жизнь. 
Бесполезно внешними мерами пытать-
ся сделать человека более пристойным - 
пока не исправится его сердце, ничего не 
изменится. 

Другие говорят так: «Человек ис-
правится тогда, когда начнет понимать. 
Поэтому его надо учить, образовывать, 
показывать, как поступать правильно. 
Если он будет многое знать, он сможет 
изменить свою жизнь». С вашего позволе-
ния я сравню понимание со своеобразной 
системой управления, которая контроли-
рует эмоции: какие-то усиливает, какие-
то уменьшает. Это то же самое, как если 
бы какой-нибудь умник, когда вода в хра-
нилище отравлена, в надежде исправить 
создавшееся положение предложил по-
ставить нового человека регулировать по-
токи воды. Если мы последуем его совету, 
если мы найдем самого мистера Понима-
ние, который будет наимудрейшим обра-
зом управлять подачей воды, он все равно 
не сможет сделать грязную воду чистой, 
пока мы не очистим весь резервуар. 

Арминианский богослов может пред-
ложить вам еще один способ исправления 
человеческой жизни. Он обратит ваше 
внимание на волю и скажет, что сначала 
нужно обуздать волю, и если воля ста-
нет праведной, тогда все остальное тоже 
уладится. Получается, что воля подобна 
насосу, который нагнетает давление и 
заставляет воду течь по трубам в наши 
жилища. Кто-то может посоветовать по-
ставить новый паровой двигатель, чтобы 
он с большей силой гнал воду по трудам. 
«Если наладить механизм нагнетания 

ЕВАНГЕЛЬСКАЯ 
проповедь

           Ч. Сперджен              

ВЕЛИКИЙ ИСТОЧНИК

Вполне возможно, что вы не пой-
мете меня, если я сравню человеческое 
сердце с древним городом Фивы, из ворот 
которого на различные сражения вышло 
огромное количество воинов. Каков был 
город, такова была и его армия. Он обла-
дал большой внутренней силой, которая 
неизбежно была видна и снаружи. 

Сегодня я хочу призвать вас хранить 
свое сердце, ибо оно - столица человече-
ской сущности, ее цитадель и арсенал. 
Если враги захватят главную крепость, 
им не составит никакого труда покорить 
и все остальные. Если зло завладеет глав-
ным укреплением, вся страна будет за-
хвачена. Поэтому я не буду приводить за-
мысловатые метафоры, а попытаюсь при 
помощи самых простых сравнений пред-
ставить вам учение одного мудреца, ко-
торый сказал, что из сердца исходят ис-
точники жизни. Таким образом я надеюсь 
убедить вас в том, что сердце нужно хра-
нить больше всего хранимого.

Вы, наверняка, видели огромные 
хранилища воды, из которых тысячи до-
мов снабжаются водой. Сердце - это такое 
же хранилище человека, которое обеспе-
чивает нас жизнью. Жизнь может течь по 
разным трубам - через уста, через голову, 
через глаза, но при этом все источники 
(голова, глаза, губы) получают жизнь из 
одного центрального резервуара, из серд-
ца, и именно так, как нужно, ибо в про-
тивном случае трубы могут испортиться. 

Пусть же Святой Дух сейчас напра-
вит наши размышления. Моралисты (люди 
для которых главное - мораль) часто за-
бывают о сердце и, пытаясь исправить 
человека, задействуют какие-то другие 
механизмы. Некоторые из них говорят: 
«Чтобы изменить неправильную жизнь 
человека, нужно изменить принципы его 
поведения, и тогда он будет вести себя по 
другой схеме; нужно изменить общество, 
чтобы у человека было больше возмож-
ностей проявлять добродетели и меньше 
искушений совершить злое деяние». 

Представьте, что водохранилище 
наполнено отравленной или грязной во-
дой, но некоторые «инженеры» предла-

"Больше всего хранимого храни сердце 
твое, потому что из него источники жизни"  
    (Притчи 4:23)
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проповедь
ТРУБА

воды, - скажет он, - проблема решится». 
Господин, если вода отравлена, вам не по-
могут ни оси из алмазов, ни золотой ме-
ханизм, ни самый мощный двигатель на 
свете. Пока вы не очистите загрязненный 
источник, вы ничего не сможете сделать. 

Мудрый человек, слова которого за-
писаны в нашем отрывке, будто бы гово-
рит: «Правильно используйте свои силы, 
начинайте действовать с правильного ме-
ста». Да, необходимо, чтобы понимание 
было верным, как, впрочем, и необходи-
мо, чтобы воля направляла усилия этого 
человека в правильную сторону. Нужно, 
чтобы все составляющие человеческой 
личности были здоровыми. «Но, - добавля-
ет наш мудрец, - чтобы достичь истинной 
святости, нужно начинать с сердца, ибо 
из него исходят источники жизни; если 
вы очистите сердце, если воды, текущие 
из него, станут кристально прозрачными, 
тогда и только тогда вы сможете подать 
во все дома чистую и хорошую воду, на-
поив ей всех жителей». 

Давайте остановимся здесь и зада-
дим очень важный и серьезный вопрос: 
«Праведно ли мое сердце в глазах Бога?» 
Пока наш внутренний человек не обно-
вится благодатью Божьей через Святого 
Духа, наше сердце так и останется ис-
порченным, грязным и отвратительным. 
А раз так, то, желая достичь успеха, мы 
должны начинать именно с него. 

Один христианин в древности ска-
зал удивительные слова о необновленном 
человеке: «Не имеет никакого значения, 
как выглядишь внешне, если сатана и 
грех живет внутри. Новые заплатки все 
равно не сделают старую одежду новой, 
они могут придать ей только вид новой. 
Нет никакого смысла отдавать большие 
деньги за починку старой одежды, кото-
рая совсем скоро превратится в тряпки. 
Выгоднее добавить немного и купить но-
вую, которая прослужит намного доль-
ше. Так разве не разумнее обновить свое 
сердце и, обновив, получить спасение, 
чем, напрасно прилагая огромные усилия, 
в конце концов погибнуть?»

Итак, возлюбленные Господом, по-
звольте мне показать вам хранилище ва-
шего сердца. Я хочу убедить вас, что хра-
нить сердце необходимо, если вы хотите, 
чтобы потоки вашей жизни доставляли 
радость вам самим и пользу другим.

I. Во-первых, содержите сердце 
полным.

Какими бы чистыми воды ни были в 
резервуаре, невозможно всех обеспечить 
водой, если этот резервуар практически 
пустой. А если резервуар пуст, значит, и 
трубы пусты. Пусть у нас будет самый за-
мечательный насос, пусть все остальное 
оборудование будет в полном порядке, но 
если в хранилище нет воды, то ее не бу-
дет и в домах. 

Я уверен, что вы знаете множество 
людей (они есть в любом обществе и лю-
бой компании), чья жизнь - одна пустота 
и сухота. Они никогда ничего не могут до-
стигнуть, у них нет никаких душевных и 
нравственных сил, никто не замечает то, 
о чем они говорят, и никто не берет с них 
пример. 

Есть множество отцов, настолько 
нравственно бессильных, что даже их 
собственные дети не желают брать с них 
пример. И хотя дети, как дети, по приро-
де своей склонны к подражанию, все же 
даже в детстве они бессознательно пони-
мают, что их отец - сам ребенок, что он 
так и не вырос, так и не стал мужчиной. 

Разве вы не знаете людей, которые, 
за что бы ни взялись, неизбежно терпят 
неудачу? Вряд ли вы возьмете их к себе 
на работу даже простыми служащими, 
потому что понимаете, что если они бу-
дут работать у вас, ваше дело развалится. 
Если же вы наймете такого человека на-
чальником, можете быть уверенными, что 
он растратит все ваши деньги на ветер. 
Если ему создать благоприятные условия 
хоть бы и на несколько месяцев, он на-
прасно растратит время и не воспользу-
ется хорошей возможностью. 

Чаще всего такие люди становятся 
жертвами жуликов. У них нет никаких 
жизненных сил. А если они становятся 
верующими, то, каких бы доктрин они ни 
придерживались, они все равно не смогут 
оказать никакого мало-мальски значимого 
влияния на окружающих. Поставьте их за 
кафедру - они превратятся в рабов дья-
конов или им на шею сядет вся церковь. У 
них никогда не бывает своего мнения, они 
не могут выйти вперед и сказать: «Дело 
обстоит вот таким образом, я уверен в 
этом». Такие люди просто существуют, 
они не приносят никакой пользы миру. 
Если бы они не были сотворены, ничего 
бы не изменилось, только разве что дру-
гим не приходилось бы кормить их. 
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ЕВАНГЕЛЬСКАЯ 
проповедь

Может быть, кто-то скажет, что в 
этом виновата голова: «Они и не могли до-
биться успеха, потому что они недалекие 
люди. Они ни с чем не могут справиться, 
потому что им не хватает ума, из-за этого 
им всегда не достает силы». Возможно, это 
отчасти верно, но мне кажется, проблема 
не в их голове, а в том, что у них малень-
кое сердце и к тому же пустое. Имейте в 
виду, что сила человека, при прочих рав-
ных условиях, прямо пропорциональна 
силе его сердца. 

Человек с полным сердцем - это всег-
да сильный человек: если он заблуждает-
ся, то с силой отстаивает свое заблужде-
ние. Если ему пришло что-то на ум, то 
будьте уверены, об этом узнают все, даже 
если это отъявленная глупость. Пусть он 
будет даже последним дураком, если он 
устремляется к чему-то, то обязательно 
достигает свой цели, ибо его сердце обла-
дает силой. Пусть он будет необразован-
ным, пусть у него не будет светской утон-
ченности, но дайте ему сильное сердце, и 
сила его будет неизмерима. А если у этого 
сердца появится правильная цель, то оно 
либо достигнет ее, либо, потерпев пора-
жение, умрет славной смертью и просла-
вится в своем поражении. 

СЕРДЦЕ - ЭТО СИЛА. Люди немощ-
ны, потому что у них пустые сердца, но 
они не понимают этого. Например, чело-
век, имеющий свое дело, отдающий этому 
делу все свое сердце и душу, скорее всего 
обретет успех. И настоящий проповедник 
- это такой человек, у которого душа пол-
на. Пусть у него будет умная голова - чем 
больше он знает, тем лучше - но к умной 
голове добавьте большое сердце, и тогда 
биение его наполненного до краев сердца 
по воле Божьей заставит биться сердца 
всех людей, присутствующих на собра-
нии. Люди, слушающие его, поймут, что 
он делает все возможное, чтобы они сле-
довали за ним. 

Если бы мы больше своих сердеч-
ных порывов посвящали служению наше-
му Господину, насколько больше мы мог-
ли бы для Него сделать! Учитель воскрес-
ной школы, юноша, ты жалуешься, что не 
можешь справиться со своим служением? 
Но если твое сердце наполнено до краев, 
то из него всегда будет течь вода! Может 
быть, ты просто не любишь свою работу. 
Попытайся же полюбить ее, и тогда твое 
сердце наполнится, и все будет в поряд-
ке. 

«Ох, - скажет проповедник, - как я 
устал от своей работы! Постоянно про-
поведую, а результата никакого. На мою 
долю выпал очень тяжелый труд». На это 
я отвечу вам просто: «Вашему сердцу не 
хватает полноты. Если бы вы любили про-
поведь, вы бы жили ей, буквально дыша-
ли ей, вы бы понимали, что обязательно 
должны проповедовать, и тогда бы ваше 
сердце наполнилось, вы радовались бы от 
того, что делаете». Как хорошо иметь пол-
ное, глубокое и широкое сердце! Отыщите 
человека с таким сердцем, и вы увиди-
те, что из него текут реки воды живой, 
которые радуют мир своей освежающей 
влагой.

Итак, вы видите, что сердце необхо-
димо хранить полным. Но тут возникает 
законный вопрос: как же это сделать, как 
сделать чувства сильными, как сделать 
желания горячими, а рвение неохладе-
вающим? Христианин! Есть в Библии от-
рывок, который ответит на все эти вопро-
сы. «Все мои источники в Тебе», - говорит 
Давид. Если все твои источники в Боге, 
твое сердце обязательно будет полным. 
Если ты подойдешь к подножию Голгофы, 
твое сердце переполнится любовью и бла-
годарностью. А если ты часто посещаешь 
долину уединения и разговариваешь там 
с Богом, твое сердце обязательно будет 
наполнено спокойной решимостью. 

А если ты взойдешь со своим Госпо-
дином на Елеонскую гору и вместе с Ним 
взглянешь на нечестивый Иерусалим, 
восплачешь над ним вместе с Господом, 
тогда твое сердце наполнится любовью к 
бессмертным душам. 

А если ты постоянно черпаешь свою 
жизнь, все свое существование у Свято-
го Духа, без которого не можешь ничего 
сделать, если ты живешь в близком обще-
нии со Христом, не бойся, что твое сердце 
станет сухим. Тот, кто живет без молит-
вы, тот, кто живет без постоянной молит-
вы, тот, кто редко читает Слово, тот, кто 
редко взирает на небеса с желанием по-
лучить вдохновение свыше, у того сердце 
сухое и истощенное. 

Но тот, кто в тайне взывает к Богу, 
кто много времени проводит в святом уеди-
нении, кто жаждет размышлять над сло-
вом Всевышнего, чья душа принадлежит 
Христу, кто наслаждается Его полнотой, 
радуется Его вседостаточности, молится 
о Его втором пришествии, веселится при 
мысли о Его славном приходе, тот человек 
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Иисус Христос в сердце - 
это сладкое очищение

имеет сердце, наполненное до краев. Ка-
ково его сердце, такова и его жизнь. Она 
полна, она может даже проговорить из 
гроба и эхом отозваться в будущем. «Хра-
ни сердце свое больше всего хранимого» 
и моли Святого Духа, чтобы Он наполнял 
его, иначе твои источники жизни будут 
весьма скудными и ненастоящими.

II. Во-вторых, никакой пользы не 
будет, если резервуары водохранилища 
будут полны, а вода в них будет грязная.

Как-то в одной провинциальной га-
зете я прочел жалобу одного торговца на 
компанию, занимавшуюся подачей воды. 
Он утверждал, что эта компания вместо 
воды снабжает его рыбой - как-то из во-
допроводной трубы у него 
выполз большущий угорь. 
Вы все знаете, что иногда 
из крана течет грязная вода. 
Конечно же, это никому не 
нравится. Водохранилище 
должно быть чистым. Каким 
бы полным ни был резерву-
ар, если вода в нем грязная, если в ней 
содержатся посторонние примеси, ком-
пания никогда не сможет удовлетворить 
своих клиентов, потребителей воды. 

Поэтому мы должны со своим серд-
цем делать то же, что компания делает с 
резервуаром воды. Мы должны хранить 
свое сердце чистым; ибо если сердце не 
чисто, то и жизнь не чиста. Например, вы 
встречаете человека, речь которого дале-
ка от святости. Разговаривая, он так и сы-
плет клятвами, он может обсуждать толь-
ко низкие материи, его интересует толь-
ко то, что плохо, он не может подняться 
выше собачей конуры и навозной кучи. 

Вы встречаете другого человека, ко-
торый достаточно умен, чтобы не употре-
блять неприличных выражений, но в то 
же время он любит непристойные шутки, 
ему нравится рождать в окружающих не-
честивые мысли. Его не тянет познавать 
пути Божии, в доме Божьем ему скучно, 
и в слове Божьем он не находит ничего 
для себя интересного. Почему так про-
исходит? Некоторые объясняют это тем, 
что он вырос в такой семье или вращает-
ся в таком обществе, тем, что так он был 
научен с самого начала. Нет, нет и еще 
раз нет. Причина этого такова же, как и в 
предыдущем случае. У таких людей есть 
проблемы с сердцем: если бы их сердце 
было чистым, то и жизнь была бы чистой. 
Нечистый поток исходит из нечистого ис-

точника. 
В замечательной книге немецких 

притч, написанных достаточно давно од-
ним христианином по имени Скривер, 
есть такая метафора: «Готхольду при-
несли напиток, имевший запах сосуда, 
в котором он находился. Отпив немного, 
Готхольд заметил, что этот сосуд и его со-
держимое - символ наших мыслей, слов 
и дел. Наше сердце осквернено грехом, и 
поэтому печать греха, к сожалению, оста-
ется на всем, к чему мы притрагиваем-
ся; и хотя для нас в силу привычки это, 
может быть, и незаметно, но ничего не 
ускользает от взора всевидящего, святого 
и праведного Бога». 

Откуда же берутся наша привязан-
ность к плоти, жадность, гордость, лень и 
неверие? Разве не из испорченного серд-
ца? Если стрелки часов показывают не-
верное время, а будильник звонит в не-
положенный час, будьте уверены, что ис-
портился внутренний механизм. Друзья, 
нам просто необходимо хранить механизм 
нашей души в порядке, чтобы мотивы 
наши были правильными!

Христианин, храни свое сердце чи-
стым. Ты спросишь: «Как же я могу это 
сделать?» В древней Мерре была вода, и 
путешественники, томимые жаждой, по-
дошли к ней, чтобы напиться. Но когда 
они отведали ее, она оказалась настолько 
отвратительной на вкус, что им показа-
лось, будто их язык загорелся, а рот охва-
тило пламя. Они не смогли пить эту горь-
кую воду. Помните ли вы, как Моисей по-
велел поступить в той ситуации? Это же 
повеление он дает этим утром и вам. Он 
бросил дерево в воду, и она стала слад-
кою и чистою. Ваше сердце от природы, 
как воды Мерры, горькое и нечистое. Но 
есть дерево, и вы знаете, как оно называ-
ется, дерево, на котором висел Спаситель, 
- крест. Возьмите это дерево, опустите в 
свое сердце, и даже если оно будет еще 
грязнее, чем вы думаете, сладкий крест 
посредством Святого Духа вскорости вер-
нет его в первоначальное состояние и сде-
лает чистым. 
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Но будем помнить, что 
сохранить мир и счастье в 
жизни можно только, если 
содержать сердце в покое

Христос Иисус в сердце - это слад-
кое очищение. Он производит в нас освя-
щение. Елисей бросил соль в воду, а мы 
должны бросить в сердце кровь Иисуса. 
Как только вы познаете и полюбите Ии-
суса, как только Его крест станет пред-
метом вашего поклонения и источником 
радости, в это же мгновение ваше серд-
це начнет очищаться, начнет очищаться 
и жизнь. Друзья, пусть каждый из нас 
научится держать крест в сердце! Хри-
стиане! Возлюбите своего Спасителя еще 
больше, воззовите к Святому Духу, чтобы 
ваши чувства к Господу еще сильнее вос-
пылали, и тогда, какими бы доходными 
ваши грехи ни были, вы скажете:

Его я имя за любовь Его принял, 
Что раньше приобрел, теперь все потерял, 
И со стыдом былую гордость вспоминая, 
Свою я славу ко кресту Христову при-
гвождаю.

Крест в душе очищает всю душу, 
разум. Христианин! Храни свое сердце, 
ибо «из него источники жизни».

III. В-третьих, есть один вопрос, о 
котором компаниям, снабжающим нас 
водой, не стоит беспокоится.

Если их вода чиста, а резервуа-
ры полны, им не нужно заботиться 
о покое в природе, так как даже в 
шторм и бурю мы будем получать 
воду так же, как обычно. 

Но с сердцем дело обстоит ина-
че. Если в сердце не хранить мир, 
жизнь не будет счастливой. Если 
покой не будет царить над озером 
их души, из которого текут реки жизни, 
реки тоже будут не спокойны. По нашим 
действиям будет понятно, что в сердце у 
нас буря. Попробуйте применить это, во-
первых, по отношению к себе. Все мы хо-
тим, чтобы жизнь наша была радостной, 
все люди хотят быть довольными жизнью. 
Но будем помнить, что сохранить мир и 
счастье в жизни можно только, если со-
держать сердце в покое. Это единствен-
ный способ. Пусть вы будете бедными, 
пусть вы будете богатыми, пусть вас бу-
дут уважать, пусть вас будут презирать, 
пусть у вас будет всего много, пусть будет 
всего мало, если ваше сердце спокойно, 
вы будете счастливы в любой ситуации. 

Но как бы ярко солнце ни светило в 
вашей жизни, если сердце одолевают про-
блемы, вся жизнь превращается в пробле-
му. В одном из немецких мартирологов я 

прочел одну замечательную историю, ко-
торую хочу сейчас рассказать. В одной из 
тюрем долгое время содержался святой 
мученик, поражавший всех своей твердо-
стью и терпением. Наконец в день казни 
его вывели из тюрьмы, чтобы сжечь на 
костре. И вот он просит позволения еще 
раз обратиться к судье, который, согласно 
шведским традициям, должен был при-
сутствовать при казни. Некоторое время 
судья отказывался, но потом все же вы-
шел вперед. И тогда крестьянин сказал 
ему: «Сегодня вы казните меня. Да, я при-
знаю, что я грешник, но отвергаю, что я 
еретик, потому что от всего сердца верую 
в то, о чем написано в апостольском сим-
воле веры (и потом осужденный процити-
ровал весь этот символ на память). 

Господин судья, - продолжал он, - у 
меня есть последняя просьба. Положите, 
пожалуйста, свою руку сначала на грудь 
мне, а потом себе, а после скажите всем 
честно и откровенно, чье сердце бьется 
чаще, чье боится и беспокоится. Я готов 
покинуть этот мир с радостью, я готов 
пойти ко Христу, в которого всегда верил. 
А что вы чувствуете в этот момент, вы 

сами хорошо знаете». Судья ничего не от-
ветил, но приказал побыстрее разводить 
огонь. Было очевидно, что он боялся боль-
ше, чем мученик. Поэтому, дорогие дру-
зья, храните свое сердце в праведности. 

Святой Дух говорит о Давиде так: «И 
вздрогнуло сердце Давида». Для благоче-
стивого человека дрожь в сердце намно-
го болезненнее удара кулаком. Дрожь в 
сердце - это удар в самую душу. Поэтому 
храните свое сердце. Не позволяйте ему 
бороться с вами. Старайтесь, чтобы мир 
Божий, который превыше всякого ума, 
соблюдал сердца ваши и помышления 
ваши во Христе Иисусе. Ночью прекло-
няйте колени и, исповедуя все свои грехи, 
говорите о своей вере во Христа, и тог-
да вы будете бояться смерти так же, как 
боитесь кровати. Просыпаясь утром, от-
давайте свое сердце Богу, впускайте туда 
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милых ангелов совершенной любви и свя-
той веры, и тогда идите в мир. Пусть вам 
там на каждом шагу будут встречаться 
львы и тигры, но вы не будете бояться их, 
как не боялся Даниил, когда его посадили 
в ров со львами. Храните свое сердце в 
мире, и ваша жизнь будет счастливой.

Во-вторых, помните, что то же самое 
можно сказать и в отношении других лю-
дей. Я думаю, все мы хотим вести тихую 
жизнь, и насколько это возможно, быть в 
мире со всеми людьми. Сейчас появилось 
какая-то новая порода людей (я не знаю, 
откуда они взялись), но они смешались 
с англичанами и повсюду распространи-
лись. Создается впечатление, что они ро-
дились с единственной целью - постоян-
но спорить и всегда быть недовольными. 
Они говорят, что все англичане такие, что 
они счастливы только тогда, когда есть на 
кого поворчать. Они утверждают, что худ-
шего для англичанина наказания быть не 
может, чем лишить его объекта для вор-
чания, что тогда англичанин смертельно 
обижается, потому что его лишают воз-
можности проявить себя. 

Я не знаю, верно ли это в отноше-
нии всех англичан, но точно, верно в отно-
шении некоторых. Вы не можете присут-
ствовать с ними в одной комнате, потому 
что они говорят то, с чем вы полностью 
не согласны. Вы не можете пройти рядом 
с ними и полмили по улице - они обяза-
тельно найдут во всех, кого видят, изъя-
ны. Они разглагольствуют о служителях: 
у этого учение слишком возвышенное, а 
у того - слишком приземленное, один им 
кажется слишком слабовольным и педан-
тичным, другой - слишком грубым, его 
слушать вообще невозможно. Один, по их 
мнению, не посещает людей, а должен, 
другой - посещает так часто, что забы-
вает про кафедру. Короче, нет ни одного 
хорошего человека - все плохие.

Почему так происходит? Откуда 
появляется это постоянное недовольство? 
Всему причина - сердце. Их внутренний 
человек угрюм и мрачен, и своей речью 
такие люди выдают себя. Они не хотят 
чувствовать, что Бог объединил Своей 
кровью все народы, живущие на земле, а 
если и чувствуют, то никогда не пускают 
это чувство проникнуть глубоко в сердце. 
«По тому узнают все, что вы Мои уче-
ники, если будете иметь любовь между 
собою». У этих людей в сердце никогда 

не была записана одиннадцатая заповедь 
«Заповедь новую даю вам, да любите друг 
друга», хотя, вполне возможно, что в нем 
были записаны остальные десять. Об этом 
они забывают. 

Христиане! Старайтесь, чтобы ваши 
сердца были полны любви, и если у вас 
настолько маленькое сердце, что вы мо-
жете любить братьев и сестер только 
из своего братства, попытайтесь сделать 
свое сердце больше, чтобы трубы из него 
простирались ко всем людям Божиим, на-
селяющим землю, чтобы, встретив такого 
человека, вы сразу же открывали кран, и 
из вашего любящего сердца вырывалась 
бы струя истинной, горячей, доброволь-
ной, живой любви. Храните свое сердце 
в мире, и ваша жизнь будет проходить в 
мире, ибо из вашего сердца проистекают 
источники жизни.

Как же этого достичь? Опять по-
вторю, мы должны просить Святого Духа 
поселить мир в нашем сердце. Только тот 
голос, который когда-то приказал водам 
Галилейского моря успокоиться, может 
успокоить бушующие волны в вашем 
сердце. Только Всемогущий Своей силой 
может успокоить бурю вашей приро-
ды. Воззовите к Нему. Он все еще спит 
в лодке со Своей церковью. Разбудите 
Его, чтобы ваше благочестие не погибло 
в раздорах. Воззовите к Нему, попросите 
Его дать вашему сердцу мир и счастье. И 
тогда в вашей жизни появится мир, мир, 
который пребудет всегда - и в радости, и 
в печали.

IV. Пойдем дальше.
Снабжающие город водой компании, 

несмотря на то, что их резервуары полны, 
все равно всегда находятся в опасности не 
рассчитать свои силы и пообещать снаб-
дить водой слишком большое количество 
потребителей. Представьте себе, что одна 
из таких компаний проложила две огром-
ные трубы, пытаясь обеспечить сразу две 
части города. Поток воды разделился на 
два, и какой же мы видим результат? В 
итоге компания не смогла как следует обе-
спечить водой жителей ни одной из частей 
города. Все они остались недовольны. 

Сердце человеческое слишком мало, 
из него не может вытекать живая вода 
стремительным потоком сразу в двух на-
правлениях. Поэтому мой четвертый со-
вет вам на сегодня таков: не позволяйте 
сердцу разделяться. Представьте себе 
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Единственное хранили-
ще вашей жизни - это воля 
Божья, единственная труба 
- любовь Христа и желание 
угодить Ему

озеро, из которого вытекает двадцать или 
тридцать ручейков. Может быть, лучше 
было бы, если бы из него текла одна боль-
шая река, которая бы имела значение для 
всей страны? Эти ручейки пересыхают 
летом, хотя весной могут превращаться 
в достаточно стремительные потоки. Но 
каждый из них по отдельности не при-
носит никакой пользы, потому что озеро 
может служить источником только для 
одной большой реки. 

Так же и в человеческом сердце до-
статочно силы только для одной большой 
цели. Нельзя одну половину своего 
сердца отдавать Христу, а другую 
половину - миру. Никто не может од-
новременно служить Богу и мамоне, 
потому что сердцу человеческому не 
достает силы служить сразу двум го-
сподам. Но к сожалению, многие по-
ступают именно так, как нельзя. 

Я как-то знавал человека, кото-
рый одну часть своего сердца остав-
лял в мире, а с другой шел в церковь. 
В результате получалось, что в церкви 
его все считали лицемером. «Если бы он 
принадлежал к нам, - говорили они, - раз-
ве бы он сделал вчера то, что сделал? А 
сегодня он пришел к нам и так много обе-
щает!» Церковь смотрела на него с подо-
зрением: если он обманщик, то какой от 
него может быть толк, ведь его сердце це-
ликом не принадлежит вере. А как дела 
обстояли в мире? Вера связывала его там. 
Таким образом, он не принадлежал ни к 
миру, ни к церкви. Он хотел быть и здесь, 
и там, но получилось, что ни тот, ни дру-
гая, не признали его. 

Я никогда не видел, чтобы кто-то пы-
тался идти сразу по двум сторонам ули-
цы, разве что пьяницы так делают. Это 
на самом деле очень неудобно. Однако я 
видел множество людей, которые, в пере-
носном смысле, пытались идти сразу по 
обеим сторонам улицы. Мне кажется, они 
тоже в каком-то смысле пьяны, иначе бы 
они даже не начинали это глупое занятие. 
Поэтому если вы считаете, что этот мир 
с его удовольствиями достоин того, чтобы 
завладеть вашим вниманием, идите в мир 
и не делайте вид, что вы верующий чело-
век. Но если Христос на самом деле для 
вас Христос, если Бог - Бог, тогда отдайте 
ему все свое сердце целиком, и не шатай-
тесь из стороны в сторону. 

Многие члены церкви таким обра-
зом пытаются идти сразу по обеим сто-
ронам улицы: их солнце уже на закате, 
оно не дает много света и тепла, оно уже 
почти зашло. Но тем не менее оно создает 
длинные тени, и эти люди как бы стоят на 
одной стороне улицы, в мире, а их тень 
падает на противоположную сторону: на 
стену дома и на тротуар. 

Этот образ можно применить ко мно-
гим из вас. Вы приходите в церковь, уча-
ствуете в хлебопреломлении, принимаете 
крещение, присоединяетесь к церкви. И 

все это только ваша тень, а вы настоящий 
находитесь на другой стороне улицы. Что 
пользы от пустой человеческой оболочки? 
Но многие члены церкви именно таковы. 
Они как будто змеи, которые оставляют 
свою шкуру. Они отдают нам ее, отдают 
оболочку, в которой когда-то была жизнь, 
а потом шатаются из стороны в сторону, 
водимые своими распутными желаниями. 
Они отдают нам свою внешнюю часть, а 
внутреннюю оставляют в мире. 

Верующие, подумайте, как это глу-
по! Ваш Господин отдал всего Себя за 
вас. Он заплатил всю стоимость. Поэто-
му направляйте к Нему каждое движе-
ние своего сердца, пусть у вас в жизни 
будет только одна цель. И чтобы добиться 
ее, молите Бога, чтобы Он хранил ваше 
сердце. Молите, чтобы Святой Дух вдох-
новлял вас больше и больше, чтобы Он 
охранял и защищал вашу душу, чтобы 
ваши жизненные силы текли только в 
одном направлении, чтобы ваша жизнь 
становилась глубже и чище, чтобы в ней 
было все больше мира. Единственное хра-
нилище вашей жизни - это воля Божья, 
единственная труба - любовь Христа и 
желание угодить Ему. 

Много лет назад Спенсер писал: 
«Сердце человека по природе раздро-
блено: разные его части преданы разным 
страстям. Сначала человек занят одним 
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суетным делом, затем, уделив ему не-
которое внимание, он тут же посвящает 
себя другому, ибо у него много привязан-
ностей. (Это похоже на историю Иакова, 
связанную с Лией и Рахилью.) Бог вверга-
ет Своих избранных, которых Он опреде-
лил быть сосудами чести, посвященными 
для Его святого служения, в огонь Своего 
слова, чтобы их сердце расплавилось и за-
ново было отлито преображающим Духом 
в святое целое, чтобы их сердце отврати-
лось от всех своих многочисленных при-
вязанностей и снова стало принадлежать 
только Богу, чтобы человек взирал только 
на Бога и все в своей жизни делал только 
для Него. Если хочешь знать, искреннее 
ли у тебя сердце, посмотри, обновилось ли 
оно подобным образом».

V. Возможно, мой последний пункт 
покажется вам несколько странным.

Древние историки повествуют, что, 
когда один из наших королей вернулся из 
плена, в его честь в Чипсайде были устро-
ены фонтаны из вина. Король был таким 
щедрым, а народ - таким довольным, что 
каждый мог набирать из фонтанов вино, 
которое текло вместо воды. 

Наша жизнь может быть такой бога-
той, такой полной, такой благословенной 
для других людей, что эту метафору мож-
но будет применить и к нам. Окружающие 
могут заметить, что из нашего сердца те-
чет вино, тогда как из сердец других лю-
дей течет обыкновенная вода. Я уверен, 
что вы знаете таких людей. Например, 
Джон Ховард. Его жизнь была совсем не 
похожа на наше скудное существование. 
Он был настолько великодушен, что го-
тов был пожертвовать собой ради челове-
чества, и воды его жизни текли, подобно 
этому вину. 

Каждый из вас, наверное, встречал 
в жизни такого святого, жившего у самых 
ног Иисуса: когда говорили вы, ваши сло-
ва казались вам обычной водой, но когда 
он говорил с вами, в его словах чувствова-
лось помазание, глубина и сила, которыми 
вы восхищались, ведь вы сами не могли 
сказать ничего подобного. Иногда вы вос-
клицали: «Как бы я хотел, чтобы мои сло-
ва были такими же осмысленными, при-
ятными, сладостными, чтобы на них было 
такое же помазание, как на словах этого 
брата! Как бы я желал, чтобы мои поступ-
ки были такими же возвышенными, пре-
красными и чистыми, как его деяния! Все 

мои достижения - ничто на его фоне. Если 
бы я мог сделать больше! Если бы я мог 
направить в каждый дом потоки золота, 
вместо своих жалких отходов!» 

Христианин, эти примеры должны 
научить тебя хранить свое сердце полным. 
Никогда, никогда не пренебрегай Словом 
Божьим, которое может наполнить твое 
сердце повелениями и наставлениями, и 
тогда изречения уст твоих будут так же, 
как и твое сердце, богатыми и сильными. 

Наполни свое сердце богатой, ще-
дрой любовью, и тогда потоки, текущие 
из твоей руки, будут такими же богатыми 
и щедрыми, как и твое сердце. И прежде 
всего пусть Иисус живет в твоем сердце, 
и тогда из твоего чрева потекут реки воды 
живой, более чистой и более освежающей, 
чем вода из колодца близ Сихаря, их ко-
торого пил Иаков. 

Христианин, иди к великим зале-
жам богатств и проси Святого Духа сде-
лать твое сердце богатым во спасение. И 
тогда твоя жизнь и твои слова будут бла-
гословением для твоих ближних, и, ког-
да они будут смотреть на тебя, они будут 
видеть, что твое лицо - как лицо ангела. 
Тогда пути твои будут обливаться моло-
ком и скала будет источать для тебя ру-
чьи елея. Тогда сидящие у ворот будут 
вставать, увидев тебя, и люди будут ока-
зывать тебе почтение.

В заключение выскажу еще одну 
мысль. Сердце некоторых из вас не стоит 
того, чтобы его хранить. Чем раньше вы 
избавитесь от него, тем лучше. Это камен-
ное сердце. 

Ощущаете ли вы, что у вас камен-
ное сердце? Идите домой, а я буду мо-
литься о том, чтобы Господь забрал это 
испорченное сердце. Обратитесь к Богу и 
попросите: «Забери мое каменное сердце 
и дай мне сердце из плоти», ибо каменное 
сердце - это нечистое сердце, раздроблен-
ное сердце, не знающее мира сердце. Это 
сердце бедствует и нищенствует, оно ли-
шено всякой благости, и с таким сердцем 
вы не можете принести благословение ни 
себе, ни другим. 

Господи! не угодно ли Тебе обновить 
сегодня сердца многих? Разбей камень, 
замени его на плоть, и да будет Тебе веч-
ная слава!

  Утро 21 февраля 1858 г.
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«Если не покаетесь, все так же 
погибнете...» (Лука 13, 3)

Призыв к покаянию является основ-
ным при зывом Христа к погибающему 
человечеству. Воля Божья в отношении 
человека, нуждающе гося в спасении, ни-
когда еще не была изменена. Она выра-
жена все теми же, всем понятными сло-
вами: «покайтесь и веруйте в Евангелие». 
Покаяние, следовательно,- одно из глав-
ных условий нашего спасения.

Но что значит покаяться?
«Метания» - греческое слово «пока-

яние» - состоит из двух слов: «мета»- пе-
ремена и «ноима» - мысль, разум, мыш-
ление. «Метания» - в дословном перево-
де означает: перемена «обра за мыслей» 
(Лука 1,17). Само собою понятно, что пе-
ремена мышления производит перемену 
и во всех остальных проявлениях чело-
веческой личности, ибо «каковы мысли в 
душе человека, таков и он» - говорит Св. 
Писание (Притчи 23, 7). «Метания» озна-
чает, поэтому, полную пере мену, рево-
люцию, подлинный переворот в душе че-
ловека, свержение власти сатанинской и 
утверждение власти в Царстве Божьем.

Библия богата красочными приме-
рами по каяния.

Вспомним блудного сына и его по-
каянное решение: «встану, пойду к отцу 
моему и скажу ему: отче! я согрешил 
против неба пред тобою, и уже недостоин 
называться сыном твоим; прими меня в 
число наемников твоих. Встал и пошел к 
отцу своему...» (Лука 15, 18-20). Вспомним 
блудницу в доме Симона прокаженного, 
которая омыла ноги Спасители слезами, и 
волосами го ловы своей отерла их (Лука 7, 
38). Вартимея, громко взывающего: «Ии-
сус, Сын Давидов, по милуй меня...» Вар-
тимей встретился с немало важным пре-
пятствием: «многие заставляли Вартимея 
молчать, но он еще больше стал кри чать: 
Сын Давидов, помилуй меня» (Мк. 10 гл.). 
Мытаря, не смевшего поднять очей своих 
кверху, но стоявшего в полумраке хра-
ма и, ударяя себя в грудь, молившегося: 

«Боже! будь милостив ко мне грешнику!» 
(Лук. 18 гл.). Все эти и мно гие другие при-
меры покаяния весьма ценны и способны 
оказать весьма многое тем, кто желал бы 
последовать их благородному примеру. 
Но ни один случай покаяния так ярко не 
отобра жает самого процесса покаяния, 
как порази тельное пророчество Захария 
о грядущем на циональном покаянии из-
раильского народа: «А на Дом Давида 
и на жителей Иерусалима изолью дух 
благодати и умиления, и они воз зрят на 
Него, Которого пронзили, и будут ры дать 
о Нем, как рыдают об единородном сыне, 
и скорбеть, как скорбят о первенце» (Зах. 
12, 10).

Подлинное покаяние, на основании 
слов при веденного текста, есть не что 
иное, как чудесное действие излившегося 
Духа Святого. «Изолью духа»,- говорит 
Господь.

Как часто мы, люди, связываем по-
каяние с теми или иными аргументами 
человеческого ума, с научными доказа-
тельствами, со страхом расплаты за соде-
янное, страхом смерти, со все возможными 
психологическими воздействиями на чув-
ство и волю слушателя. На самом же 
деле, истинное покаяние приходит к нам, 
как дар свыше, как «Дух благодати» от 
Бога. Ибо «бла гость Божия ведет нас к 
покаянию (Римл. 2 гл.).

В деле нашего пред Богом покаяния, 
«Дух благодати» играет очень важную 
роль. В пред ставлении нашего плотско-
го «я», покаяние все гда связано с чем-то 
унизительным, нежелатель ным, непри-
ятным, и нам трудно бывает спра виться 
с этим «неправильным» чувством. И вот 
здесь «Дух благодати» приходит к нам на 
по мощь. Он дает нам нужную силу, и в 
этом вы ражается Его великое к нам благо. 
«Благодать» или «Дать благо» является к 
нам в виде чего-то, в чем мы испытыва-
ем крайнюю нужду, но не имеем в самих 
себе сил этой нужды удовле творить.

Мы, люди, никогда не сможем ка-
яться в гре хах своих до тех пор, пока мы 

ПОКАЯНИЕ



13

ТРУБА
учение

не получим пра вильного о них понятия, 
пока не осознаем степе ни их преступ-
ности пред Богом. Мы способны бываем 
тогда только видеть наши грехи, в их 
множестве и во всем их отталкивающем 
виде, когда Бог открывает нам наши ду-
ховные очи. Там, где еще нет подобного, 
видения грехов, там не было еще и «Духа 
благодати»! Там, где нет покаяния, не мо-
жет быть прощения грехов и желанного 
спасения. 

Заметьте дальше, что Господь обе-
щает излить не только «Духа благодати», 
но и «Духа уми ления...»

Дух умиления, это Тот самый Дух 
Святой, которого Бог излил на апостолов 
в день пяти десятницы. Это Он дал уче-
никам силу пропо ведовать Слово, греш-
никам - желание каяться, как написано: 
«слыша это, они умилились серд цем и 
сказали Петру и прочим апостолам: «что 
нам делать, мужи братия?» (Д.А. 2:37).

В подлинном покаянии должен уча-
ствовать весь человек, весь полностью и 
без остатка. Когда наше сознание пробуж-
дено, совесть вскрыта, разум просвещен, 
воля готова подчиниться воле Божьей, 
нашему порочному сердцу, «сердцу ка-
менному» надлежит тогда стать «сердцем 
плотяным»; сердцу упорному, жестко-
му, звериному необходимо расплавиться, 
растаять... Придти в состояние подобно-
го умиления мы сами не Спо собны, не 
можем. Но если мы обращаемся к Богу, 
«Дух умиления» производит в нашей 
душе нужную перемену. «Дух умиления» 
указывает нам на распятого, на Того, Ко-

торого пронзили... «Воззрят на 
Него».

Взгляд на невинного, 
страдающего Спасителя всег-
да был основой истинного по-
каяния. Каю щемуся надлежит 
как бы пройти по кровавым 
следам Христа от Гефсима-
нии до Голгофы, и там с Ним 
встретиться. Дух Святой при-
водит кающегося на это лобное 
место, как пойманного убийцу 
на место содеянного им пре-
ступления, и ожидает от него 
«принесения повинной», безу-
словного покаяния.

Стоя на Голгофе и взирая на Рас-
пятого, мы впервые видим себя в числе 
тех, «кто возлю бил более тьму нежели 
свет», враждовали с Бо гом за все содеян-
ное. Наша душа наполняется тогда вну-
тренним трепетом, мы приходим в ужас, 
в отчаяние, и сердце разражается рыда-
ниями: «И будут рыдать о Нем, как ры-
дают об единородном сыне, и скорбеть, 
как скорбят о первенце» (Зах. 12:10).

Конечно, есть случаи покаяния, и 
таких не мало, когда кающийся реши-
тельно порывает со всяким известным его 
совести грехом, не про ронив, при этом, ни 
одной слезы, но сонмам по каявшихся лю-
дей знакомо то чувство скорби и рыда-
ния, о котором говорит разбираемое нами 
пророчество.

В религиозном опыте встречается 
два вида плача: плач истинный и плач 
ложный. Их легко различить. Правиль-
ный плач всегда будет «ПЛАЧ О НЕМ», 
плач о своих тяжких грехах, причинив-
ших Спасителю столь невыразимые стра-
дания. Плач ложный - плач о себе самом 
самооплакивание.

Есть люди, которые никогда еще не 
«рыдали о Нем», но сколько пролили они 
слез, плача о самих себе. Этот вид плача 
имеет мало общего с христианским пока-
янным чувством. Подобно Исаву, продав-
шему свое первородство за чече вичную 
похлебку (Евр. 12 гл.), Иуде, бросив-
шему серебренники первосвященникам, 
богачу-юноше, «отошедшему с печалью», 
и многим другим, эти люди плачут о себе, 
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скорбят не о том, что поддались, соблазну 
игры, а о том, что «проигрались», сожа-
леют горько не о грехе, а о последствиях 
греха.

Немало встречаем мы людей, себя 
оплаки вающих, и среди лиц, ищущих по-
каяния. Прося Бога о прощении души, они 
плачут, но не о гре хах своих, заставив-
ших Христа, «как непороч ного и чистого 
Агнца», оставить - славу небес, придти на 
землю, принять нашу вину, испить всю 
чашу нашего позора и страданий. Они во-
пят о своей неудачно сложившейся жиз-
ни, о несбывшихся мечтах, отравленных 
радостях, на всегда погребенных надеж-
дах, об изношенном теле своем, о полном 
своем одиночестве, об удру чающей созна-
ние собственной беспомощности, об от-
сутствующей материальной обеспеченно-
сти, о расшатанном здоровье и частых 
своих недугах, об утраченной репутации 
и безразлич ном к ним отношении когда-
то близких им лю дей.

Почему Бог не придает значение 
такому самооплакиванию и не принимает 
его за должное покаяние? Почему Бог не 
благоволит к слезам Исава или Иуды и 
не может дать им Своего бла гословения?

Потому что человек, оплакивающий 
самого себя, не перестает быть центром 
личного своего внимания. Заметьте, что в 
истинном покаянии центр этот переносит-
ся с кающегося грешника на милующего 
Бога. До покаяния главным цент ром жиз-
ни кающегося было его порочное, эгои-
стичное «я», и вокруг этого центра вся 
его жизнь вращалась. После покаяния 
единственным центром внимания и всей 
жизни покаявшегося становится Бог.

Отсюда, самооплакивание больше 
вредно че ловеку, чем полезно. Самоопла-
кивание удаляет человека от Бога и не 
позволяет ему ощутить в себе должную 
покаянную глубину не дает ему, как го-
ворят:; «стукнуться о дно, чтобы опять 
всплыть кверху...»

Самооплакивание вредно еще по-
тому, что истинное сокрушение сердца и 
обращение к Богу приводит кающегося к 
радости, из бездны отчаяния оно подыма-
ет человека и ставит его на скалу, тогда 

как самооплакивание отказывает плачу-
щему в утешении, оно толкает человека в 
«топь уныния», к отчаянию, к самоубий-
ству...

Христос сказал: «Блаженны пла-
чущие, ибо они утешатся...» И все, кто 
прошли Путем горь кого покаянного во-
пля, неизменно обретали небесное уте-
шение и радость. Давид свидетель ствует 
об этом, говоря: «Услышал Господь голос 
плача моего, услышал Господь моление 
мое и обратил сетование мое в ликова-
ние...» (Пс, 29 гл.)

Пророк Исайя пишет: «Возвестите 
сетующим на Сионе, что им вместо пеп-
ла дается украше ние, вместо плача елей 
радости, вместо унылого духа славная 
одежда» (Ис. 61 гл.).

Подлинное покаяние поднимает че-
ловека, поднимает его сердце, его голову, 
его руки. Истинное покаянное рыдание 
всегда заканчи вается духовным возрож-
дением, уверенностью в прощении грехов 
и радостью спасения. Крест Голгофы, в 
начале вменяющийся грешнику в вину, 
позже принимается им, как единственная 
основа его прощения.

Христианство первых веков было 
религией радости. Примирившиеся с 
Богом грешники, спасенные по его бла-
годати, знали в те времена, что значит 
«радоваться радостью неизреченною и 
преславною». Но пять веков спустя, когда 
лю ди пытались следовать за Христом без 
предварительного покаяния, без остав-
ления грехов, без обновленной «жизни и 
Духа Святого, христи анству стали при-
писывать подавленное настрое ние духа, 
печальное выражение лица и унылое 
сердце.

Грех - болезнь мучительная и смер-
тельная, и трудно человеку радоваться, 
пока он подвер жен этой болезни. Но ра-
дость, как сильное пла мя, внезапно охва-
тывает его, когда он убеждает ся в полном 
своем исцелении. Горькие слезы покаяния 
прекращаются, когда Бог снимает с пла-
чущего его греховное рубище и облекает 
в ризы спасения.

Чрезвычайно важно заметить, что в 
истин ном покаянии усматриваются четы-
ре главных момента:
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- Угрызение совести (Иоан. 16, 8-11);
- Сокрушение сердца (Псалом 50-й);
- Исповедание уст (Римл. 10, 9 - 13);
- Исправление жизни (Мтф. 3, 8).
Не подлежит сомнению, что все эти 

четыре этапа покаяния очень важны и, 
однако, ничто так не свидетельствует об 
истинности покаяния, как «сотворение до-
стойного плода покаяния» - исправление 
жизни. Мы готовы забыть иногда, что по-
каяние наше только бывает действитель-
ным, когда мы воздерживаемся от того, в 
чем каялись, и не допускаем уже в нашей 
жизни грехов, однажды пред Богом испо-
веданных. Грех, Богом прощенный, есть 
только грех, нами всегда оставленный!

Слушайте, что говорят по этому по-
воду не которые из отцов Церкви:

Иоанн Златоуст: «Чтобы получить 
прощение от Бога, не довольно молить-
ся два или три дня, надобно произвести 
перемену всей жизни и, оставив порок, 
постоянно пребывать в доброде тели. 
Бог не оставляет нам грехов, когда мы 
сами их не оставляем».

Василий Великий: «Самый верный 
знак, по которому всякий кающийся 
грешник может узнавать, действитель-
но грехи его прощены Богом, есть тот, 
когда мы чувствуем такую не нависть и 
отвращение от всех грехов, что лучше 
согласимся умереть, нежели произвольно 
гре шить опять пред Господом».

Григорий Богослов: «Покаяние име-
ет как бы два лица. Оно взирает на про-
шедшее и бу дущее; на прошедшее, дабы 
оплакивать содеян ные грехи, на буду-
щее, чтобы не делать их 
уже более».

Андриан Югский: «По-
каяние есть договор с Богом 
об исправлении жизни».

Исаак Сирин: «Кто в 
надежде на покаяние вто-
рично совершает тот же 
грех, в котором при нес по-
каяние, тот лукаво посту-
пает с Богом».

Повторяя грех, который 
сознательно осудил в себе, 
человек сводит на нет самый 
акт покая ния, делает его не-

действительным. Примирив шись однаж-
ды с Богом, мы должны жить в мире с 
Ним, а это возможно только в том случае, 
если мы не допускаем сознательного на-
рушения Его воли.

Человек не освободится от греха, 
пока не раскается, пока не осудит себя, 
пока не познает грехов своих и их зна-
чения, и не принесет Богу плода своего 
покаяния.

Флорентийский тиран Лоренцо ле-
жал на смертном одре. Три вещи отягчали 
его совесть: убийства, грабежи и узники. 
«Ты ищешь про щения у Бога?» - спросил 
тирана великий про поведник правды Са-
вонарола. «Три вещи ты, Лоренцо, дол-
жен немедленно исполнить. Убий ства? Их 
уже нельзя исправить - уповай на без-
граничное милосердие Божие. Награблен-
ное? Все возврати собственникам, и если 
кого из них нет в живых, раздай нищим. 
Заключен ные пленники? Выпусти изму-
ченных на сво боду...»

Читатель! Нет надобности быть ти-
раном и лежать на смертном одре, чтобы 
начать интере соваться вопросом спасения 
вашей души. Не надо совершать тяжких 
преступлений и жить в гнусных пороках, 
чтобы погибнуть. Ваша вина, какой бы 
она маленькой и ничтожной вам ни каза-
лась, достаточно велика для того, чтобы 
разлучить нас навеки с Богом.

Воззри же на Него, Которого прон-
зили, и покайся!

    П. Р.
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  * * *
Слышу голос в ночи. 
Но таюсь и молчу, 
Дверь мою доверяю засову, ключу,.. 
Выключаю торшер, задуваю свечу, - 
Никого в поздний час я впускать не хочу... 
Только что это?.. 
Нет, не снаружи, не вне, - 
Этот голос уже вырастает во мне. 
Он подобен ручью и подобен мечу; 
В моем сердце звучит: 
«Се, стою и стучу»..

 ДЕРЗАЮ
«...да приступаем с дерзновением к пре-
столу благодати...» Евр. 4 гл.

Возможное - и невозможное. 
Простое - и очень сложное. 
Стою пред престолом Божьим, 
Дерзаю о невозможном.
Дерзаю просить устами и мысленно 
О том, что сегодня считаю немыслимым, 
О том, что невидимо сердцу и глазу, 
О том, что не в силах принять мой разум.
Дерзаю просить Творца Всемогущего, 
Благого Создателя Вездесущего. 
И приношу на алтарь Господень 
Родную и близкую душу сегодня.

БУДЕМ БЛИЖЕ
И ты, и я - мы братья в Боге,
Мы во Христе одна семья.
Мы - путники одной дороги,
Ведущей в вечные края.
Он возложил на нас задачу,
Чтоб мы решали на земле -
Гореть любовью к тем, кто плачет,
Светить огнем в греховной мгле.
Мы - все свои. Мы - Божьи дети,
Работники Его полей.
Прильнем же ближе друг ко другу,
В труде нам будет веселей!

ПРИоБРЕтАйтЕ ЖИЗньЮ
«...чтобы те из них, которые не покоря-
ются слову, житием жен своих без слова 
приобретаемы были» 1 Петра 3 гл.

Родные люди... Близкие сердца..  
Они выходят против вас на битву. 
А вы - в проломе стойте до конца, 
Приобретайте их - молитвой.
Они от Господа так далеки, 
Им дела нет сегодня до спасенья. 
Нет, не спасти движением руки, 
Приобретайте их - терпеньем.
Они не покоряются словам, 
Они и слышать не хотят о Боге. 
О, мудрости Господь пошлет пусть вам: 
Приобретайте их - любовью.
Вам должно свет Иисуса излучать, 
Обиды им прощая и ошибки. 
Не говорите. Лучше помолчать, 
Приобретая - жизнью.

  * * *
Когда тебя постигнет горе, 
Когда не будет сил идти, 
В тяжелый час сердечной боли 
На небо с верой посмотри.
Оттуда, с голубых просторов, 
Жди помощь и покой душе. 
Пускай ужасным будет горе - 
С небес твой Друг спешит к тебе.
Тот Друг, что властным нежным словом 
Умеет бури усмирять. 
Тот Друг, Кого зовем мы Богом, 
Он боль твою спешит унять.
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 СЛоВо
Всего только слово, беспечное слово, 
Но ближнему врезалось в сердце сурово, 
Больней уязвило, чем острым мечом: 
Не радуют слуха приятные песни, 
Свет белый ему стал угрюмый и темный, 
Стремленья живые покрылися льдом.
Всего только слово, но доброе слово - 
И скорбное сердце к хваленью готово. 
Луч света рассеял кромешную тьму. 
Надежды и веры окрепшие крылья 
Уносят от мира тоски и бессилья, 
И жизнь стала новой и ценной ему.
Всего только слово, но ввысь подымает, 
Иль с ног человека нежданно сбивает, 
И в жизни людской не пройдет без следа, 
К добру или злу его силы безмерны... .. .
Пусть будут слова наши честны и верны 
И сказаны в страхе Господнем всегда.

 

 ЗАВИСть
Зависть - ночь, страшней осенней ночи,
Ни огня, ни звездного луча.
Зависть - червь, что вечно душу точит.
Острая секира палача

Проклиная горести, невзгоды,
Разрываяь сердцем от тоски,
Красоте завидуют уроды,
Молодым и сильным - старики.

Зависть людям счастья не давала,
Заводя в непроходимый ад.
Почему он в чине генерала? -
Говорит завистливый солдат.

Какие деяния повсюду?
За добро завистник платит злом.
Страшного предателя Иуду
Можно видеть в обществе любом.

Изгонялись завистью пророки,
На Голгофе распят Божий Сын.
Но уже близки расплаты сроки
Зависть ни сокроет ни один.
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«И отвечали Се-
драх, Мисах и Авде-
наго и сказали... да 
будет известно тебе, 
царь, что мы богам 

твоим слу жить не будем» 
    Дан. 3:16,18.
Повествование о человеческом му-

жестве и изумительном спасении трех 
святых детей, трех поборников истины 
призвано породить у верующих твер-
дость и стойкость в отстаи вании истины 
под угрозой тирании и перед лицом смер-
ти. 

Пусть молодые христиане сле дуют 
их примеру, никогда не поступаясь сво ей 
совестью и честью как в вопросах веры, 
так и в вопросах, касающихся деловых 
отно шений. Лучше все потерять, чем 
утратить честь. Когда все остальное уже 
потеряно, у тебя останется чистая со-
весть, как редчай шая жемчужина, укра-
шающая человека. 

Следуй не по сыпучему песку соб-
ственного видения, а за Полярной звездой 
Божьего водительства. Невзирая на опас-
ности, дер жись праведности. Когда на-
стоящее угрожа юще темно, ходи верою, 
а не видением. Со чти за честь довериться 
Богу, когда теряешь из-за убеждений. И 
ты увидишь, что Он ста нет твоим даже в 
этой жизни быть благочестивым и доволь-
ным - великое приобретение; что ищу-
щим правды Царства Божьего и правды 
Его все остальное приложится. 

Если случится так, что понесешь 
утрату, но сохранишь при этом совесть, 
то ты увидишь, что Господь воздаст тебе-
если не серебром земного благоден ствия, 
то золотом духовной радости. 

Помни, что жизнь человеческая за-
ключается не в обилии материальных 
ценностей. Быть про стодушным, безобид-
ным, знать благоволение и улыбку Бога 
- большее богатство, чем шахты с алма-
зами. «Лучше блюдо зелени, и при нем 
любовь! нежели откормленный бык, и 
при нем ненависть» (Притч. 15:17). Унция 
умиротворенности стоит тонны золота.

«Удалившись от 
господствующего в 
мире растления по-
хотью» 2 Пет. 1:4.

Отбрось навсегда 
всякую мысль о потвор ствовании плоти, 
если желаешь жить в силе своего вос-
кресшего Господа. Какая трагедия, когда 
живущий во Христе пребывает во влас-
ти греха! «Что вы ищете живого между 
мерт выми?» - спросил ангел Марию Маг-
далину. Следует ли живому находиться 
в могиле? Воз можно ли поддерживать 
Божественную жизнь в склепе плотско-
го вожделения? Как можем мы пить из 
чаши Господней и одновременно из чаши 
греха? 

Читатель, ты бесспорно избавлен от 
явных вожделений и грехов, но избежал 
ли ты скрытых, изощренных лову шек 
сатаны-охотника? Избежал ли вожделе-
ния гордости? Ускользнул ли от празд-
ности? Желаешь ли подняться над су-
етностью, жи тейской гордостью, путами 
эгоизма? 

Помни, именно ради этого ты был 
осыпан сокрови щами Божьими. Коль Бог 
воистину избрал и возлюбил тебя, не по-
зволяй, чтобы пропада ли даром преизо-
бильные сокровища благо дати. 

Стремись к святости, она - венец и 
слава христианина. Церковь без свято-
сти аб солютно бесполезна и не пользует-
ся никаким авторитетом в обществе. Она 
- потеха для ада, отвращение для неба, 
одним словом - мерзость. Носителем наи-
худших из зол, ког да-либо обрушивших-
ся на мир, была церковь без святости. 

Христианин! Божьи обетования 
пребывают на тебе. Ты - Божий служи-
тель, и пусть твое хождение соответству-
ет твоему званию. Ты - член царской се-
мьи: управляй своими похотями. Ты -Бо-
жий избранник: не оскверняй себя грехом 
мира. Твой удел - небо, поэтому живи, 
как дух небесный. Дока жи истинность 
своей веры в Иисуса Христа. Не может 
быть веры в сердце, если нет свя тости в 
жизни.

Я желаю на свете прожить,
Как искупленный кровью Христа,
Кто боится Его огорчить
И иного не знает стыда.
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«Каждый оста-
вайся в том обще-
ственном положении, 
в котором призван» 

 1 Кор. 7:20.
Иные люди оши-

бочно полагают, что един ственно возмож-
ный путь служения Господу - это стать 
пастором или миссионером. Будь это так, 
сколько людей лишилось бы возможнос ти 
возвеличивать Бога! 

Возлюбленный, не желание, а усер-
дие, не должность, а благо дать позволяют 
нам прославлять имя Его. Бог наверняка 
прославляется в мастерской са пожника, 
где благочестивый труженик, рабо тая 
шилом, поет о любви Спасителя. Там Он 
прославляется куда больше, чем во мно-
гих храмах, где официальная религиоз-
ность при лагает свои скудные усилия. 

Имя Иисуса про славляется бед-
ным, необразованным извоз чиком, кото-
рый, управляя лошадьми или беседуя с 
коллегой у дороги, благословляет Бога 
не меньше, чем известный проповедник, 
разъезжающий по стране с проповедью 
Еван гелия. 

Бог прославляется, когда мы служим 
Ему нашим каждодневным трудом. До-
рогой читатель, позаботься о том, чтобы, 
уходя с работы, не сойти с дороги долга и 
не обесче стить свое призвание, пока тру-
дишься. Думай скромно о себе, но не ду-
май слишком скром но о своем призвании. 
Любая узаконенная деятельность может 
полностью освящаться светом Евангелия. 
Обратись к Библии, и об наружишь связь 
самого элементарного тру да либо с са-
мыми героическими свершения ми веры, 
либо с жизнью людей, отличавшихся свя-
тостью. 

Поэтому не разочаровывайся в сво-
ем призвании. Какую бы должность или 
работу ни дал тебе Господь, пребывай в 
ней, пока не почувствуешь, что Он при-
зывает тебя к чему-либо иному. Пусть 
твоей первой забо той станет прославле-
ние Господа, насколько это в твоих силах, 
где бы ты ни трудился. Со вершай свое по-
прище во славу Ему, а если понадобишь-
ся в другом, Он подскажет тебе. 

«Но посох Ааро-
на поглотил их посо-
хи» Исх. 7:12.

Приведенный слу-
чай - наглядный обра-
зец уверенной победы 

Божественного гения над проявлением 
всякого противления. Когда сер дце чело-
века открывается для принятия Исти ны, 
дьявол изготавливает подделку и порож-
дает сонм противников. Однако Бог, ни-
когда не перестающий действовать, по-
глощает их без остатка. 

Если человек принял Божью бла-
годать, все волшебники мира могут бро-
сить свои посохи. Будь каждый из них 
коварным и ядовитым, как змея, посох 
Ааронов все равно их поглотит. Дивная 
притягательность креста покоряет серд-
це человека. Живший прежде лишь этим 
обманным миром, он отныне уст ремляет 
взор к небу и обретет крылья, чтобы 
взмыть к астральным высотам. 

Итак, когда благодать изливается в 
сердце, грешник об ращает взоры к миру, 
который наследует. То же самое наблю-
дается в жизни верующего. Не счесть, 
сколько врагов было у нашей веры! Это 
были наши старые грехи. Брошенные 
дья волом перед нами, они обращались в 
змея. И сколько их было! Однако крест 
Иисуса уничто жает их всех. По вере в 
Христа с ними быстро покончено. Тогда 
дьявол подбрасывает мно жество змей в 
виде скорбей, искушений, не верия. Но и в 
этом случае, натолкнувшись на веру, они 
терпят поражение. 

Этот же принцип ярко проявляет-
ся в неподдельной верности Богу: с вос-
торженной любовью к Иисусу труд ности 
преодолеваются, жертвы доставляют удо-
вольствие, страдания являются честью. 
Ре лигия - пылающая страсть многих сер-
дец, однако многие, якобы исповедующие 
ее, на самом деле ей не следуют. Их мни-
мое христи анство не выдержит подобных 
испытаний. Испытай себя, дорогой чита-
тель. Посох Ааро на доказал свою явлен-
ную свыше силу. А твоя религия? Если 
Христос для тебя хоть что-нибудь значит, 
Он должен значить все. Не успокаивай ся 
до тех пор, пока любовь и вера в Иисуса 
не станут господствующей страстью тво-
ей души.
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Каждый человек способен радо-
ваться. Одни по своей натуре расположе-
ны к радости - с лёгким сердцем, веселы, 
радостны, беззаботны, бодры и свежи. 
Другие же, напро тив, спокойны, рассуди-
тельны, иногда задумчивы и озабо чены. 
И если первые всегда склонны видеть яс-
ные и свет лые стороны жизни, то вторые 
видят лишь её тёмные сто роны. Но каж-
дый из нас имеет в себе колокола радо-
сти, гармоничный звон которых возвеща-
ет миру о счастье ра достного сердца.

Иногда эти колокола радости зву-
чат сами по себе, но часто нам приходит-
ся почти силой заставлять их звучать. В 
жизни каждого может звучать весёлое 
эхо этих колоко лов. Жизнь, в которой не 
слышны весёлые колокола ра дости, без-
условно жалка и ненормальна. Поэтому, 
не сле дует позволять условиям и обсто-
ятельствам привести нас к тому, чтобы 
смолкли наши колокола радости и они 
без молвно висели на колокольне нашей 
души.

Как и все наши способности, радость 
может развиваться и возрастать. Мы 
должны только хотеть быть весёлыми и 
радостными. «Я хочу быть счастливым!» 
- это должно стать девизом каждого из 
нас. Это желание отнюдь не эго истично, 
но находится в полном согласии с Божьей 
волей.

Христианская религия заключает-
ся не в том, чтобы с серь ёзным лицом и 
торжественной миной симулировать свя-
тость. Она и не религия мрачных и уны-
лых форм. Напро тив, она является источ-
ником истинного и подлинного счастья.

Мы не должны уподобляться жен-
щине, которая когда-то жила по сосед-
ству с моим дедом. Она всегда носила 
боль шую шляпу, затенявшую ей лицо. 
Когда её спрашивали, почему она это де-
лает, она отвечала, что носит её, чтобы не 
видеть ничего, что могло бы рассмешить 
её. В её пред ставлении воздержание от 
смеха являлось признаком её христиан-
ства. Так и сегодня многие люди счита-
ют истин ной духовностью серьёзность и 
замкнутость, исключение из жизни всего 
того, что могло бы обрадовать или осчаст-

ливить их.
Уже давно я решил быть счастли-

вым. У меня было жела ние и намерение 
быть счастливым, несмотря ни на что, что 
бы ни случилось, и в каком бы положении 
я ни оказался. Теперь я уже почти 30 лет, 
как прикован к постели, всегда страдая, 
но всё же счастлив. И я не желаю ниче-
го иного, как только каждый день быть 
счастливым и радостным. У меня было 
много страданий и печалей, но я понял, 
что страдания не делают несчастным. Тот 
же, кого они делают несчастным, лишь 
занимает к ним неверное положение. Во-
преки перенесённым мною страданиям, я 
научился всё же быть счастливым; и это-
му может научиться каждый желающий. 
И мне часто приходилось сильно и настой-
чиво тянуть за верёвки колоколов радо-

Звон колоколов радости



21

ТРУБА
духовная статья

сти, прежде чем удава лось заставить их 
издавать радостный звон. Так удастся и 
любому другому, в каком бы положении 
он ни оказался, если он только изберёт 
верный путь.

Многие люди имеют неверную жиз-
ненную философию. Они поступают как по 
принуждению: всегда удручены и пода-
влены, всегда видят тёмные стороны дела. 
Такие люди боязливы, нерешительны, 
робки, необщительны и щепе тильны. Мы 
должны энергично противостоять таким 
склон ностям и не позволять им влиять и 
господствовать над на ми. Если мы склон-
ны падать духом, то должны посеять и 
возрастить в себе надежду. Мы должны 
спрашивать себя, что бы предприняла в 
таком подавленном состоянии надеж да? 
Если мы осознаем, как поступит надеж-

да, то не будем долго пребывать в таком 
состоянии.

Если мы склонны к боязливости и 
унынию, и видеть во всех жизненных во-
просах только тёмные стороны, то нам 
следует собраться силами и заставить 
себя рассматривать яс ные и светлые сто-
роны. Возможно, мы вообще не обнару-
жим в нашем положении светлых сторон; 
однако, каждое дело помимо тёмной име-
ет и светлую сторону. И если мы дей-
ствительно не находим светлой стороны, 
тогда обратим свой взор к Богу, на ве-
ликолепный солнечный свет Его любви. 
Это осветит и прояснит все положения и 
обсто ятельства.

Если мы склонны к нерешительно-
сти и малодушию, то должны заставить 
себя делать именно то, чего боимся, но 
только не позволять малодушию взять 
верх. Если мы не обуздаем и не преодо-
леем эти склонности, то они усилятся со 
временем, пока, наконец, не одержат верх 
над нами. Если же мы дадим им реши-
тельный отпор, то они вскоре пе рестанут 
мешать нам.

Если мы склонны к необщительно-
сти и неприветливости по отношению к 
нашим ближним, то должны делать имен-
но обратное нашим чувствам. Мы долж-
ны пытаться идти людям навстречу, или 
даже более того. Поступая таким образом, 
это вскоре станет для нас естественным, 
и мы найдём истинное удовлетворение.

Выше уже говорилось о верёвках 
колоколов радости. Большинство колоко-
лов не звучат сами по себе: в них нуж-
но звонить. Так и нам следует звонить в 
колокола ра дости. Однажды я увидел на 
одной ферме висевший на столбе старый 
колокол. Я удивился, почему в него не 
зво нят, чтобы созывать к обеду работаю-
щих на поле? Когда я подошёл поближе, 
то обнаружил, что у колокола нет ве-
рёвки.

В другом месте я видел колокол, на-
ходившийся в невер ном положении - он 
был неуравновешен, так что ветер иногда 
днём и ночью заставлял его звучать. Так 
и неко торые колокола радости звучат 
лишь по особому случаю или событию. 
Они звучат лишь при удобных случаях 

Звон колоколов радости



22

ЕВАНГЕЛЬСКАЯ 
духовная статья

и в благоприятных условиях. Такие коло-
кола находятся без присмотра и движи-
мы ветром обстоятельств.

Мы должны овладеть верёвками 
веры, чтобы привести в действие свои ко-
локола радости независимо от окружаю-
щих нас обстоятельств. Упражнениями в 
этой вере мы мо жем всегда и при любых 
обстоятельствах заставлять зву чать ко-
локола. Мы можем овладеть такой вну-
тренней ра достью и иметь такой глубокий 
мир, что они не будут нарушены жизнен-
ными бурями и не будут зависимы от об-
стоятельств, но их корни и источники бу-
дут глубоко в сердце. Мы можем так со-
крыться со Христом в Боге, что все бури 
бесследно пройдут над нами.

Много лет тому назад одна подво-
дная лодка произвела испытательный 
рейс, и при этом продолжительное время 
оставалась под водой. Когда лодка верну-
лась в гавань, ко мандира спросили: «Как 
вы перенесли шторм в последнюю ночь?» 
Командир с удивлением посмотрел на 
спросившего и сказал: «Шторм? Мы ни-
чего не знаем о шторме». В подводной 
лодке они находились на такой глубине, 
что не за метили шторма. И мы можем так 
глубоко сокрыться в Боге, что колокола 
радости нашей души не смолкнут и в 
жизненные штормы. Посреди всех стра-
даний и печалей мы всё же можем быть 
радостными.

Однажды один из моих друзей рас-
сказал, как он пере жил землетрясение. 
Когда задрожали и закачались город ские 
строения, зазвенели и все колокола. В 
землетрясениях нашей жизни мы долж-
ны так уповать на Бога, чтобы зве нели и 
наши колокола радости.

Бог даёт нам дар радости. Иисус 
сказал, что Он даёт нам свой мир, чтобы 
наша радость была совершенной. Па вел 
радовался посреди всех своих страданий 
и искушений и поучал фессалоникийцев: 
«всегда радуйтесь». Если мы не можем 
возрадоваться настоящему, то нам следу-
ет радовать ся надежде на лучшее буду-
щее. И воспоминания о прош лых благо-
словениях приносят радость, несмотря на 
настоя щие страдания.

В жизни могут быть мрачные и тём-
ные времена; ошиб ки могут бросать на 
нас тень; мы можем быть подавлены от 
уныния. Если мы в такие времена будем 
смотреть только на настоящее, то нам бу-
дет трудно заставить звучать коло кола 
радости. В такие времена нам следовало 
бы смотреть на свою жизнь, как на нечто 
целое, а не на текущие об стоятельства и 
достижения. «Вечером водворяется плач, 
а наутро радость» (Пс. 29:6). Утро прихо-
дит и после самой тёмной ночи. Если мы 
возрадуемся в Боге, то можем вспом нить 
благословения, которыми Он одаривал нас 
в прошлом, и возрадоваться тому вечно-
му, которое ожидает нас в бу дущем.

Действительно счастливыми людь-
ми являются те, источ ник веры которых 
так глубок, что его не могут омрачить 
никакие житейские печали. И мы можем 
достичь духов ного равновесия. И наши 
души могут иметь якорь, придаю щий нам 
твёрдость против прихотей окружения, 
чтобы волны обстоятельств не бросали 
нас туда-сюда. Этим якорем является 
вера.

Все обладающие этим внутренним 
источником счастья не зависимы от еже-
дневных событий. Они зависимы от свое-
го отношения и общения с Богом, от тех 
свойств характера, которые утвержда-
ют и укореняют их во Христе и в хрис-
тианской жизни. На них могут обруши-
ваться волны скорбей, но их мир не мо-
жет быть нарушен.

Иисус дал нам весьма поучитель-
ный урок, когда сказал: «У Меня есть 
пища, которой вы не знаете» (Ин. 4:32). 
Мы все из собственного опыта знаем, ка-
кое значение имеют эти слова. Мы можем 
быть так преданы Богу, так по слушны 
Ему и так надеяться на Него, что колоко-
ла радос ти будут звучать в нашей душе 
и в нашей жизни тем, что мы будем всег-
да радоваться (2.Кор. 6:10), пока не дос-
тигнем страны вечного дня, где не будет 
ни печалей, ни забот, ни уныния.

    Ч. Нэйлор
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   БЕзДУМНыЕ СЛОВА
«Не торопись языком твоим...»
   Еккл. 5:1
недавно перечитывала 13-ую главу 

Первого послания к ко ринфянам и стала 
размышлять над 11-тым стихом: «Ког-
да я был младенцем, то по-младенчески 
говорил, по-младенчески мыслил, по-
младенчески рассуждал...»

Я обратила внимание на последова-
тельность действий: говорил - мыслил - 
рассуждал.

Увы, по своей греховной природе 
мы нередко сначала про износим слова и 
только после этого - мыслим и рассужда-
ем (а, бывает, обходимся и без последую-
щих размышлений).

Как-то одна мама возмущённо ска-
зала сыну-подростку:

Ты сначала думай, а потом - го-- 
вори!

А он ответил ей:
То же самое сказал тебе вчера - 

папа!
В послании Иакова написано: «Вся-

кий человек да будет скор на слышание, 
медлен на слова, медлен на гнев» (Иак. 
1:19). Здесь явно видна причина поспеш-
ных слов: охвативший человека гнев, 
раздражение, злоба. В таком состоянии 
очень трудно остановить поток бездум-
ных слов.

- Она у меня - как пулемёт: стреля-
ет словами без останов ки! - пожаловался 
другу на свою жену один мужчина.

Людям, в которых не живёт Божий 
Дух, справиться с этой ужасной бедой не-
возможно. Но и нам, христианам, следует 
помнить о том, что «язык - это неудержи-
мое зло» (Иак. 3:8) и что контролировать 
эту сложную проблему может только Го-
сподь. Но нам самим необходимо ежеднев-
но трудиться над сво ей душой, обновляя 
разум Словом Божьим: ведь произноси-
мые нами слова выражают состояние на-
шего сердца (Мф. 12:34).

Своими необдуманными словами мы 
можем разрушить в чьей-то душе то цен-
ное, что кропотливо созидает Господь.

Будем же умолять Его о том, что-
бы Он глубже открыл нам опасность по-
спешно произнесённых слов и вместе с 

благоче стивым Давидом твёрдо решим в 
своём сердце: «Буду наблю дать за путя-
ми моими, чтобы не согрешать мне язы-
ком моим» (Пс. 38:2)!

Что в глубине твоей души?
Проверь серьёзно, друг!
Сказать хоть что-то - не спеши:
Храни в смиреньи дух.
Бездумных слов опасен яд:
Они острей ножа!
И те, кто много говорят,
Греха не избежат!
Поспешность языка - беда!
Сдай Богу все права:
Будь скор на слышанье всегда
И медлен на слова!

БУДь НА СВОёМ МЕСТЕ!
«Вот дела, которые вы должны 

делать» Зах. 8:16
«Как в одном теле у нас мно-

го членов, но не у всех членов одно и 
тоже дело» Рим. 12:4

трёхлетний мальчик играл во дво-
рике дома, а в это время его мама в поте 
лица своего трудилась на огороде.

Наконец малышу стало скучно одно-
му. Подбежав к мате ри, он заявил:

Я тоже хочу работать!- 
Мама ответила:

Ты для этого слишком малень-- 
кий: иди и ещё погуляй!

Но он стал требовать:
Хочу работать! Хочу работать!- 

Видя, что сынок не отстанет, мама 
сказала:

Ну ладно! Вот тебе работа: при-- 
неси для меня мотыгу из сарая!

Мальчик обрадовано побежал вы-
полнять поручение. Че рез некоторое вре-
мя он принёс мотыгу, бросил её на землю 
и возмущённо сказал маме:

Я устал! Ты меня совсем заму-- 
чила!

В нашем труде для Господа не бу-
дет успеха, если мы дей ствуем по своим 
собственным, не согласованным с Ним, 
жела ниям. Плотское рвение не даст хоро-
ших результатов: «если это предприятие 
и это дело - от людей, то оно разрушит-
ся» (Деян. 5:38).

В то же время у нас нет права су-
дить, по духу или по пло ти трудятся 
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другие верующие. Но разобраться в этом 
вопросе с самим собою нам очень необхо-
димо!

Придёт час, когда «огонь испытает 
дело каждого, каково оно есть» (1 Кор. 
3:13). Затем Господь подведёт итог: одни 
по лучат награду, а другие потерпят урон, 
потому что их дела при проверке сгорят 
(1 Кор. 3:14-15).

Пусть Господь поможет нам всегда 
преуспевать в Его, а не в своём деле (1 
Кор. 15:58) и занимать назначенное Им 
место в Божьем домостроительстве (Еф. 
4:11; Рим. 12:4-8)!

Мы знать должны предельно точно, 
Какой нам труд назначил Бог - 
Тогда постройка будет прочной, 
И Он награду даст в Свой срок!

ВыСЛУшАЙТЕ ЧЕЛОВЕКА!
«Не торопись языком твоим» 
    Еккл. 5:1
на краю большого посёлка находил-

ся продуктовый мага зин, в котором уже 
несколько лет работала женщина из это-
го же посёлка.

Покупателей в этом магазине обыч-
но было немного: жи тели в основном по-
сещали торговый центр.

Однажды одна верующая зашла за 
покупками в окраин ный магазин. Она по-
здоровалась со знакомой продавщицей, 
купила всё необходимое и уже собралась 
уходить, но тут, заме тив слёзы на глазах 
продавщицы, участливо спросила:

У вас что-то случилось? Может - 
быть, я смогу чем-то по мочь?

Нет, нет, - смущённо ответи-- 
ла та, - просто мне стало так жаль себя: 
даже до слёз!

Она достала носовой платочек и, вы-
тирая покрасневшее лицо, продолжила:

Устала я от всего, понимаете? - 
Хотя покупателей у меня немного, и тор-
говля слабая: магазин-то на задворках. 
Но я со всем от другого устала! Изредка 
зайдёт кто-то, на рубль купит, а потом 
начинает мне все свои проблемы выкла-
дывать: как будто здесь бюро жалоб! А 
иногда такое порасскажут, что потом но-
чью спать не могу: нервы-то не желез-

ные. За целый день - чего только не на-
слушаешься!

Всхлипывая, она продолжала выти-
рать платком потёк шую с ресниц чёрную 
тушь и затем горестно воскликнула:

Люди сваливают на мою голову - 
все свои несчастья, а вот меня совершен-
но некому выслушать!

Верующая сочувственно предложи-
ла:

Если хотите, я вас выслушаю! - 
Расскажите, что у вас слу чилось?

Продавщица изумлённо посмотрела 
на неё и, немного по молчав, тихо ответи-
ла:

Да нет, пока что-то не решаюсь: - 
у меня в жизни всё так запутано! Но всё 
равно, я вам очень-очень благодарна за 
то, что вы - единственная, кто захотел 
меня выслушать...

Её лицо посветлело, и она добави-
ла:

Я сейчас как будто сто килограм-- 
мов со своей души сбро сила: так приятно 
мне ваше внимание! Заходите сюда по-
чаще!

Бывает, мы, христиане, забываем о 
том, что расположить какого-то человека 
к сердечной беседе не так уж сложно, но 
сначала нужно дать ему возможность вы-
сказаться. Наша не внимательность, неу-
мение выслушать тех, чьи сердца отяго-
щены какими-то трудностями, отталки-
вает от нас людей.

Нередко мы сразу же начинаем на-
ставлять кого-то на ис тинный путь вме-
сто того, чтобы внутренне молясь, первым 
делом дать человеку поделиться своими 
переживаниями. Ведь семена Божьих 
слов всходят только на мягкой обработан-
ной почве!

Давайте же научимся внимательно 
выслушивать своего собеседника...

Нередко мы ближних спешим 
    поучать, 
Когда нужно просто порой - 
    помолчать 
И, дав человеку излить свою боль, 
Ему рассказать про Христову 
    любовь!
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Теперь, наконец, рассмотрим самое 
большое зло, которое приносит неправиль-
ное сексуальное поведение, зло, о котором 
чаще всего забывают, зло, которое мы при-
носим Богу. В конце концов Давид каялся в 
этом зле более, чем кто-либо другой, ибо в 
его великом псалме покаяния об этом зле 
он говорит: «Тебе, Тебе единому согрешил 
я, и лукавое пред очами Твоими сделал» 
(Пс. 50:6). И тем не менее Давид не пони-
мал этого до того дня, когда Нафан при-
шел к нему.

После того как подробно рассказыва-
ется грязная история, в конце главы мы 
читаем это простое, наполненное глубоким 
смыслом предложение: «И было это дело, 
которое сделал Да вид, зло в очах Госпо-
да». Читая это, испытываешь чувство об-
легчения от того, что есть высший судья 
нравственности, кото рый заботится о зле, 
причиняемом невинным. Но в чем заклю-
чается это неудовольствие Господа? Про-
сто ли это неудоволь ствие законодателя, 
чьи законы были нарушены? Или, возмож-
но, Бог считает, что лично Он страдает от 
таких поступков? Я согласен с последним, 
хотя Давид не осознал этого, пока Нафан 
не открыл ему глаза на то, что он сделал.

Вот слова, в которых открылось зло, 
причиненное Богу: «Так говорит Господь, 
Бог Израилев: Я помазал тебя в царя над 
Израилем и Я избавил тебя от руки Сау-
ла, и дал тебе дом господина твоего и жен 
господина твоего на лоно твое, и дал тебе 
дом Израилев и Иудин, и, если этого [для 
тебя] мало, при бавил бы тебе еще боль-
ше; зачем же ты пренебрег слово Гос пода, 
сделав злое пред очами Его? Урию Хет-
теянина ты пора зил мечом; жену его взял 
себе в жену» (2 Царств 12:7-9). Сколько 
благ, дарованных Давиду Богом, перечис-
лил Нафан! Никто не знал лучше Дави-
да, насколько добр был к нему Гос подь. 
Слова Нафана напомнили Давиду, как, 
когда он был никому не известным под-
паском, младшим в семье, он был из бран 
благодатью Божьей, чтобы стать следую-
щим царем Из раиля и быть помазанным 

там Самуилом в присутствии семьи. Эти 
слова напомнили Давиду, как часто был он 
на волосок от смерти в руках Саула и как 
Бог спасал его вновь и вновь. Это напомни-
ло ему о том, как к нему, всеми гонимому 
юноше, сна чала обращается Иуда как к 
их царю, а затем и весь народ Из раиля, и, 
чтобы достичь этого, Давиду не пришлось 
даже поше велить пальцем: он получил это 
как Божий дар. Ему указали на все богат-
ство, данное ему Богом, даже на то, что 
было даровано ему для его сексуального 
удовлетворения и что он восприни мал как 
должное. И далее ему говорится (бедный 
Давид все ниже опускает голову при пере-
числении дарованных благ), что, несмотря 
на ту щедрость, которой ему казалось не-
достаточно, в сердце своем Бог хотел даро-
вать ему еще больше. Давид знал, что ни к 
кому Бог не был столь щедр.

Затем раздались слова, которые про-
никли прямо в его сердце: «Зачем же ты 
пренебрег слово Господа..?» (2 Царств 12:9). 
Другими словами, Он как будто сказал: 
«Когда столько дано тебе, зачем хватаешь 
ты плод, не дарованный тебе, - жену дру-
гого человека, как если бы Я жалел дать 
это тебе, как если бы Я не желал даро-
вать тебе еще больше, как если бы Я не 
знал, что тебе требуется для счастья, как 
если бы Я не любил тебя?» В этих словах 
мы слышим плач, ибо в них открывается 
вся глубокая боль, которую Давид нанес 
Богу своим грехом. Это было последней ка-
плей для Давида. Он больше не пытался 
скрывать, извиняться, оправдываться. В 
этот момент он пал пе ред Богом и в одном 
коротком предложении произнес самые 
важные слова, которые может произнести 
человек: «Согрешил я пред Господом» (2 
Царств 12:13). И затем, будучи исцелен, 
он свидетельствует в своем псалме, на ко-
торый мы уже ссылались, что именно эта 
сторона греха и прощения его Богом вла-
дела его сердцем и помыслами.

Итак, часто в неправильном сексу-
альном поведении присутствует подобный 
элемент, если только человек хочет его 

Вопиющее зло, которое 
мы приносим Богу
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увидеть. Сексуальные проступки мужчин 
и женщин не всегда совершались потому 
лишь, что этим людям чего-то не хватало. 
Нередко их грех совершался на фоне до-
броты и щедрости к ним Бога. 

Как щедр Бог к людям! Этим моло-
дым мужчине или женщине, не состоящим 
в браке, столько было даровано: чу десные 
родители, счастливый семейный очаг, бла-
гополучие, блестящие перспективы, и, кто 
знает, какие блага собирался Бог даровать 
им в будущем, ибо Его доброта распростра-
няется на все Его создания, независимо от 
того, признают они Его или нет. У молодо-
го человека или девушки не было необхо-
димости срывать этот незрелый плод. Им 
следовало лишь подождать, пока Бог дару-
ет им все, что Он собирался им дать: лю-
бимого человека на всю жизнь, свой дом, 
счастливую семью, полное удовлетворение 
их сексуальных желаний - и все это без 
горечи и ощущения тайной вины. 

Но нет, он или она срывают запрет-
ный плод, как будто Бог пожалел его для 
них, как будто Он не дал бы им того, чего 
они так страстно желали, если бы они бы-
стро не схватились за эту жалкую воз-
можность. И, поступая так, мы прино-
сим огромное зло Богу. Это касается не 
вступив ших в брак, но еще более состоя-
щих в браке. Так много было даровано им 
щедрым Богом: муж или жена, дети, ра-
дость, се мейный уют. Никто не предпола-
гал, что семейный очаг будет разрушен, но 
это случилось. Что бы ни было тому при-
чиной, но это произошло не потому, что 
Бог не был добр к ним, не пото му, что Он 
не был готов быть еще более щедрым по 
отноше нию к ним. Но жадность и неверие 
человека в доброту Бога приводят к тому, 
что человек срывает запретный плод, и бо-
лее всего это ранит Бога.

Способ, которым пользовался сатана, 
чтобы заставить наших прародителей со-
вершить первый грех, был того же рода. 
Он сказал: «Подлинно ли сказал Бог: не 
ешьте ни от какого де рева в раю?» Говоря 
это, он отвлек их от многих деревьев, пло-
ды с которых они могли есть, - а какое оби-
лие деревьев там было! - и стремился при-
влечь их внимание к одному дереву, плоды 
которого им не разрешено было есть. И он 
продолжал поступать так (и я не сомнева-
юсь, что это искушение было на стойчивым 

и продолжалось, возможно, долгое время, 
пока, на конец, они не почувствовали себя 
мучениками, лишенными всякой свободы, 
ограниченными со всех сторон), - и все из-
за этого одного дерева, плод которого им 
не было разрешено съесть. 

Мэтью Генри, комментируя это, та-
ким образом выразил это своим изыскан-
ным английским языком: «Дьявол прило-
жил все усилия, чтобы привлечь внимание 
человека к запретному и заставить его за-
быть о том, что Бог ему разрешил. Ни в 
чем нельзя упрекнуть Божественный за-
кон до той поры, пока он не будет пред-
ставлен в ложном свете».

Разве это не метод сатаны по отно-
шению к нам: он отвле кает нас от многих 
благ, которые даровал нам Бог, и привлека-
ет наше внимание к тому, что нам запре-
щено: симпатичному лицу, на которое 
нам не следует восхищенно смотреть, к 
чело веку, которого мы не должны желать 
в наших мечтах, за кем мы не должны 
ухаживать? И таким образом он прико-
вывает наше внимание к тому, что запре-
щено, так что мы в конце кон цов готовы 
взбунтоваться против законов нравствен-
ности, ко торые, как кажется, стесняют нас 
на каждом шагу, забывая о мно гих других 
деревьях, об изобилии их, дарованных нам 
Господом. 

Сатана тем не менее пошел еще даль-
ше, заявив, что запреты не благоразумны и 
стесняют нас, он продолжил клеветать на 
Того, Кто создал их, - на Самого Бога. Он 
предположил, что у Бога были свои при-
чины на то, чтобы запретить им срывать 
плоды с этого дерева. 

Используя название дерева, Древа 
Познания Добра и Зла, он заявил: «Но зна-
ет Бог, что в день, в который вы вкусите 
их, от кроются глаза ваши, и вы будете как 
боги, знающие добро и зло» (Быт. 3:5). Дру-
гими словами, он сказал: «Бог запрещает 
вам есть плоды от того дерева потому, что 
Он не хочет, чтобы вы слишком много зна-
ли, Он не хочет, чтобы вы стали такими 
же богами, как и Он, Он хочет держать 
вас в подчинении, Он не желает для вас 
высшего блага; так что лучше бы вы взяли 
все в свои руки». Он играет ту же роль, 
что и коммунистический агитатор в наши 
дни, но в более высокой и опасной обла-
сти. И это продолжалось, пока сердце Евы 
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не ожесточилось против Бога и пока она 
не почувст вовала, что совершить то, что 
предлагает дьявол, - лишь самоза щита. 

Насколько современна Библия! Не 
стоит ли эта история за многочисленны-
ми падениями, за желаниями согрешить, 
так часто занимающими ум. Девушка, не 
имеющая сексуального опыта, чувствует, 
что у нее его и не будет, если она упустит 
свою воз можность, когда мужчина настаи-
вает на этом. В конце концов, жизнь была 
несправедлива к ней. Бог не дал ей того, 
что дал дру гим, как кажется, Он забыл про 
нее; лучше ей самой позаботиться об этом. 
И то же можно сказать о каждой другой 
категории людей, как о гомосексуалистах, 
так и о людях гетеросексуальных.

И более всех страдает из-за этого 
Бог, Тот, кто совсем не так относился к 
ним, как они думали, Тот, кто замышлял 
даровать им благо, большее, чем они могли 
себе представить, но чьи намере ния любви 
они испортили. 

Какую боль испытывает человек, 
вер нувшись из заграничной деловой по-
ездки, обнаруживая, что кто- то настроил 
его жену и детей против него и что, вме-
сто того, что бы бежать к нему, радуясь его 
приезду, они бегут от него и даже воору-
жаются палками против него, уверенные, 
что если они пер выми не ударят его, то он 
ударит их. 

Вообще-то мне нет необхо димости 
изобретать подобные иллюстрации. Когда-
то я останав ливался в доме, где двое детей 
были охвачены страхом, что их ро дители 
не накормят их достаточно. Они настолько 
были убеждены в этом, что, должно быть, 
это было каким-то необычным психоло-
гическим состоянием. Каждый раз, когда 
приближалось время еды, ими овладевало 
беспокойство, приготовят ли для них что- 
нибудь, и они постоянно ходили на кухню, 
чтобы убедиться в том, что мать готовит 
обед. И все-таки они подозревали, что она 
не по ложит сахара и пожалеет для них 
пищи.

Как страдали родители этих детей! 
Можно предположить, что, если бы это 
продолжалось в том же духе, дети мог-
ли бы од нажды сделать родителям что-
нибудь ужасное, предполагая, что роди-
тели настроены против них. Все это пояс-
няет, какое зло при чиняется Богу, когда 

люди склоняются к мысли, которую сата-
на заронил в их умы, и продолжают пы-
таться держать все в своих руках. Разве 
это не еще один забытый момент в непра-
вильном сексуальном поведении, причем 
самый важный: зло, причиняемое Богу и 
Его благости? Если человек хочет познать 
восстановлен ный мир с Богом, ему нужно 
пасть пред Богом так же низко, как Давид, 
и сказать с ним: «Тебе, Тебе единому со-
грешил я, и лука вое пред очами Твоими 
сделал» (Пс. 50:6). Видимо, нет более чу-
десного гимна покаяния в этом, чем стро-
ки, написанные сэром X. В. Бэйкером.

Бог создал меня для Себя, 
  чтобы я служил Ему здесь
Чистой службой любви, 
  с сыновним благоговением,
Восхваляя Его и трудясь для 
  Него сейчас,
Чтобы потом увидеть славу Его там,  

  где склонятся ангелы.
Вся необходимая мне благодать 
стала моей через Его дорогого Сына,
Чья жизнь и смерть принесли мне   

  спасение;
Та благодать, что укрепляла 
  и учила меня,
И награждала меня за 
  выполненный труд.
Но я, несчастный грешник, 
  отверг все это
И жил, заботясь о проблемах и 
  удовольствии каждого дня;
Как будто Христос и не пролил 
  Свою драгоценную кровь,
Как будто я не должен Богу моему   

  воздать почтение.
О Дух Святой, Своим 
  божественными Огнем
Растопи в слезах мое 
  неблагодарное сердце;
Научи меня любить то, что раньше,  

  казалось, я ненавидел,
И жить для Бога - 
  пока не стало поздно.
Вы слышите в этих словах рыдания 

человека, который по нимает, что он согре-
шил против благости Бога и высокой цели, 
которую Он уготовил для этого человека. 
Возможно, вы сами произнесете эти слова, 
возвращаясь к Господу?

    Р. Х.
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Нас никто не учил лгать. Для ре-
бёнка естественно, защищая себя, отри-
цать неправильные поступки. Он может 
сказать: «Я это го не делал», хотя очевид-
но, что это сделал именно он. Возмож но, 
слова, которые ребёнок говорит в свою 
защиту, не далеки от истины, но он, как 
некогда и Адам с Евой, начинает обви-
нять ко го-то другого.

Не следует думать, что у наших 
детей есть иммунитет против лжи и 
других видов нечестности. Нам хочет-
ся думать, что они не будут лгать или 
обманывать, потому что мы много раз 
объясня ли им, что это плохо. Мы будем 
неприятно удивлены, но наши де ти мо-
гут поступить так, как поступил один 
мальчик. Учитель ве лел ему написать: 
«Я не буду говорить плохие слова!» - и 
по просить отца расписаться под напи-
санным. Однако мальчик сам расписал-
ся вместо отца. Большинство сыновей 
так или иначе хоть раз в жизни делают 
то же самое. Это не должно повергать 
нас в уныние. Наоборот, нужно старать-
ся использовать эту возможность для 
того, чтобы научить детей честности.

Бывает, что мы сами неосознанно 

мешаем детям быть чест ными, доверяя 
им так, как если бы они были на десять 
лет стар ше, чем есть на самом деле. Ис-
кушение может быть сильнее их стой-
кости, и, пытаясь избежать наказания, 
они могут пойти на об ман, постепенно 
привыкая ко лжи. Вскоре они могут в 
этом пре успеть и уже не чувствовать 
угрызений совести.

Нечестный ребёнок находится 
в критическом положении, посколь-
ку нечестность напоминает серьёзную 
болезнь. Лгать ста новится всё легче и 
легче, а говорить правду - всё труднее, 
осо бенно когда это причиняет боль. Не-
честные люди часто начинают верить 
своей лжи до такой степени, что она пе-
рестаёт их волно вать. Однако ничто не 
является столь важным для праведной 
жиз ни, как честность. Без неё невоз-
можно примирение с Богом, по скольку 
нечестные люди отрицают свой грех и 
свою потребность в Боге.

В вопросе честности одной из са-
мых трудных ситуаций являет ся та, в 
которой мы думаем, что ребёнок солгал, 
а он утверждает, что говорит правду. 
Нам, конечно, не хочется его наказы-

вать, раз он не виноват, 
но, с другой стороны, 
если солгавший ребё-
нок су меет убедить нас 
в том, что он не вино-
ват (не думайте, что он 
не попытается это сде-
лать!), значит, с каж-
дым разом он лжёт всё 
бо лее искусно. Дети лгут 
по-разному: у одних это 
«написано» на ли це, в то 
время как другие гово-
рят совершенно искрен-
не.

Что же делать, 
если мы подозреваем 

Честность
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обман, но не можем его изобличить? 
Иногда требуется время, чтобы узнать 
подробности. Даже если вопрос остал-
ся нерешённым, нельзя о нём забывать. 
Можно ограничиться предупреждением 
и ждать дополнительных доказательств 
или другого похожего случая: ведь если 
ребёнок об манул один раз, он рано или 
поздно попытается это повторить. В 
следующий раз мы должны будем от-
нестись к обману как к серьёзному про-
ступку. Дети должны усвоить, что луч-
ше с самого начала честно во всём при-
знаться и не лгать.

Однажды мать обнаружила следы 
детских пальцев на судке с мороженым. 
Отец решил, что знает, кто из детей это 
сделал. Но ребёнок так настойчиво от-
рицал свою вину, что отец решил по-
дождать. Он объявил, что мороженое 
никто не будет есть до тех пор, пока 
виновный не признается. Прошло не-
сколько недель, и наконец один из де-
тей признался. И это был совсем не тот 
ребё нок, которого подозревал отец!

В другой семье провинившийся ре-
бёнок категорически отри цал свою вину. 
Однако доказательства были столь оче-
видны, что отец решил его наказать, не 
дожидаясь признания. И только после 
этого ребёнок признался в содеянном.

Конечно, никому из родителей не 
хочется наказывать ребёнка, когда он 
этого не заслуживает, но страх неспра-
ведливого наказания не должен мешать 
разобраться в возникшей ситуации. 
Будьте уверены, что за то время, пока 
вы пребываете в нерешительности, дети 
преуспеют в «мастерстве» обмана.

Безусловно, чтобы знать, как по-
ступать в подобных случаях необходима 
мудрость Божья. Мы можем утешаться 
тем, что дети понимают наше искреннее 
желание быть справедливыми для их же 
блага. Даже если наши выводы не совсем 
верны, детям поможет осознание наших 
искренних намерений. Один отец недав-
но ска зал, что в детстве он был наказан 
за проступок своей сестры и не считает, 
что это причинило ему какой-то вред. 

Другой признался, что несправедливое 
наказание помогало ему забыть вину за 
невыявленные проступки! Естественно, 
это не означает, что, наказав ребёнка 
ошибочно, мы должны сказать: «Это за 
тот случай, когда ты провинился, а я не 
наказал». Ошибки всегда нужно при-
знавать.

Есть ещё один весьма убедитель-
ный, всем известный способ научить 
честности - это личный пример. Дети 
всегда знают, что мы рассказываем 
точно, а что сознательно добавляем 
или опуска ем. Они понимают, когда мы 
оправдываемся, вместо того чтобы при-
знать свою вину. Например, сдавая на-
зад на своём автомоби ле, мы стукнули 
чью-то машину и стали обвинять её 
владельца в нарушении правил стоян-
ки. Они знают, когда мы скрываем ис-
тину, чтобы получить какую-то выгоду 
в деловой сделке, или когда мы не воз-
вращаем лишнюю сдачу. Один молодой 
человек, оправдывая свою нечестность, 
сказал, что его отец никогда не возвра-
щал де ньги, когда ему неправильно да-
вали сдачу.

Есть много разных ситуаций, в ко-
торых мы испытываем иску шение про-
явить нечестность. Встречая гостей, мы 
обычно гово рим: «Как приятно вас ви-
деть!» А что мы говорили до их прихо-
да?! Или что мы говорим после ухода 
гостей? Разговаривая с од ним челове-
ком, который хотел пристроить к школе 
новое крыло, а затем с другим, который 
был против строительства, говорим ли 
мы каждому из них то, что они хотят 
услышать? Или же мы ис кренни и с 
первым, и со вторым?! Наши дети всё 
замечают.

Помня о том, что дети идут вслед за 
нами, мы не только должны быть чест-
ными, но и не допускать ничего такого, 
что побуждало бы их сомневаться в на-
шей честности. Если же вдруг и случит-
ся что-то непредвиденное, мы должны 
быть готовы объяс нить свой поступок.
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«Все это Иисус говорил народу 
притчами, и без притчи не говорил им»

    Мат.13:34
- Бабушка, что такое притча? - хо-

чет знать Клаус.
- Притча - это короткий рассказ, 

посредством которого можно лучше что-
то объяснить. Это сравнение в образах, - 
ответила бабушка.

- Пожалуйста, бабушка, расскажи 
нам такую историю!

- Сначала я прочту вам стих из Би-
блии: «И сказал Бог: да произведет земля 
душу живую по роду ее, скотов, и гадов, 
и зверей земных по роду их. И стало так». 
Потом Бог сказал: «Сотворим человека по 
образу Нашему, по подобию Нашему; и 
да владычествуют они над рыбами мор-
скими и над птицами небесными, и над 
скотом, и над всею землею, и над всеми 
гадами, пресмыкающимися по земле».

- Бабушка, а Бруно топчет всех 
маленьких жучков, которые попадаются 
ему на пути, букашек разных, муравьев 
и паучков.

- Это очень плохо! Ведь есть полез-
ные насекомые. Жучки и муравьи взрых-
ляют землю, а паучки ловят в свои сети 
надоедливых мух. Я расскажу вам одну 
историю про паучка.

«Жил однажды маленький принц. 
Его любимым занятием было бродить по 
лесам и полям. Он знал все цветы, всех 
птиц и букашек, мог часами наблюдать и 
любоваться ими. Если он видел 
детей, расставляющих силки 
для птиц или срывающих цве-
ты, разоряющих муравьиные 
домики, он очень сердился. Од-
нажды он увидел, как мальчик, 
порвав искусно сплетенную 
сеть паука, хотел его разда-
вить.

- Оставьте паука в покое! 
- закричал маленький принц.

- Фу, противный паук, 
- проворчал мальчик, - хотел 
бы я знать, какой толк от него. 
Паутинного гнезда он все же 
не тронул, потому что побоял-
ся принца.

Прошло немного времени. 
Началась война, и враги захва-

тили дворец короля. Маленькому прин-
цу пришлось бежать. Он побежал в лес 
и спрятался в пещере. Там хотел он до-
ждаться ночи и в темноте дойти до сосед-
него королевства. Под вечер он услышал 
голоса. Два вражеских солдата искали 
его.

- Здесь есть пещера, - сказал один, 
- я пойду проверю ее. Может быть, принц 
в ней спрятался.

- Можешь поберечь свои силы, - 
остановил его другой. - Посмотри на гу-
стую паутину, закрывающую вход! В эту 
пещеру уже давно никто не заходил.

- Ты прав, - согласился товарищ, 
- пойдем дальше! Преследователи уда-
лились, а ночью принц благополучно до-
брался до соседнего королевства. Пауки 
спасли ему жизнь тем, что быстро сплели 
новую сеть у входа в пещеру».

- Я больше не буду букашек затап-
тывать, - пообещал Бруно после бабуш-
киного рассказа.

А как вы, дети, относитесь к насеко-
мым? Не надо убивать и мучить малень-
кие живые существа, потому что им ведь 
тоже больно. Все живое радуется жизни.

Будем благодарить Господа за все 
живое на земле. И попросим Его помочь 
нам не быть жестокими ко всем насеко-
мым и животным.

    Ю.М.Б.

Все живое радуется жизни
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ПРАКтИЧЕСКИЕ 
 СоВЕтЫ

«…Мне пошел уже 
67-й год. Я верю в Еван-
гелие и во Хрис та, но в 

последнее время у меня такое ужасное 
настроение, что и описать нельзя. Ни-
что на свете не мило. Читаю Ваши бе-
седы и решил спросить, как мне выйти 
из такого положения?»

К плохому настроению приводит мно-
жество при чин - внутренних и внешних. 
Чтобы исправить это положение, надо уда-
лить эти причины. Найти их и уда лить мо-
жете только вы сами. Могу дать вам неко-
торые советы, как лекарство, которым сам 
пользуюсь. «Рецепт» составлен на основа-
нии Евангелия, в которое вы верите.

Смотрите на свое тело, как на вет-1. 
хую хижину, вре менную оболочку души 
вашей. И если одолевают недуги, пом-
ните, что этим путем проходят все люди. 
Помышляй те о вечном, сокрытом в Господе. 
Старайтесь быть к Нему ближе.

Трудитесь не сверх сил, но также 2. 
избегайте безделия. Заполните свою жизнь 
полезным трудом.

Старайтесь жить свято. Этому по-3. 
могает ежеднев ное чтение Библии, еже-
дневная молитва. Если вы рань ше этого 
не делали, начните сегодня же. Пусть это 
вой дет в вашу жизнь, как неотъемлемая 
часть.

Помогайте по мере сил нуждаю-4. 
щимся. В этом вы найдете радость. Помо-
гайте материально церкви, возве щающей 
Евангелие.

Не забывайте о присутствии Бо-5. 
жьем. Он хочет вес ти вас и будет вести, 
если вы во всем Ему доверитесь.

Молитесь о семье, о ближних, о 6. 
руководителях го сударства, о работниках 
на евангельской ниве, о всех, ко му открыто 
ваше сердце. Вспоминайте Божьи милости. 
Я уверен, что у вас их много - не сосчи-
тать!

Если приходит мысль о смерти, ду-7. 
майте о ней не как о несчастье, а наоборот, 
как о счастливом мгновении, когда ваша 
душа оставит бренное тело и водворится 
в обители Христа, где несравненно лучше. 
Любите Иисуса любовью действительной. И 
настроение изменится к лучшему.

ДУХоВноЕ ЕДИнСтВо
«...В своих беседах 

Вы очень редко выступа-
ете за объеди нение всех 
христиан в одну церковь. 

А без этого атеисти ческая идеология 
будет поражать церковь в ее больное 
место. Разве нельзя всем религиозным 
вождям собраться вместе и перед ли-
цом окончательного крушения сказать: 
«Братья, хватит делиться! Теперь 
мы будем одна церковь, как и Христос 
учил: да будет все едино!»»

Дорогой друг, я разделяю вашу тре-
вогу. Но беда в том, что религиозные вожди 
на такой шаг не пойдут. Они должны были 
бы отказаться от самих себя, признав одно-
го вождя - Христа.

Дело, однако, в другом, более важном. 
Христос в первосвященнической молитве 
просил Отца: «Да будут все едино, как Мы, 
Отче, едино» (Иоан. 17:20-23). Это боль ше, 
чем организационное единство. Единство 
должно быть в первую очередь во внутрен-
нем содержании. Тако го духовного едине-
ния ожидает Христос от всех Своих после-
дователей. Что означают глаза, уши, нос, 
руки, ноги и т. п. в совокупности? Без взаи-
мосвязи, без полного подчинения нервным 
центрам все наши органы, вместе взя тые, 
не человек, а труп.

Объединение только по организаци-
онному принципу сделало бы церковь тру-
пом.

Церковь - не организация, а организм, 
в котором все едино - дух, душа и тело. 
Слава Богу, такая Церковь Христа суще-
ствует! Ее члены любят Христа, любят Его 
Слово, стремятся Ему подражать.

Объединение страха ради - не объе-
динение. Многие правители пробовали объ-
единить церковь, чтоб подчи нить ее своим 
интересам. Но из такого объединения ниче-
го не получилось. Истинное единство церк-
ви может насту пить только тогда, когда 
все христиане, без исключения, признают 
высшим авторитетом - Евангелие, а своим 
вож дем - не папу, не кардинала, не митро-
полита, а Христа.

И признание должно быть не на сло-
вах, а на деле!

    В. Н.
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